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Ǐǃǅǌǋ Фǌǋǐƾǋǌǀ ǅƾǀǃРǖǃǋ. ǀ ǋовоǨузнеȯǨе 
приступили Ǩ демонтажу насосного оборудования 
и Ǩ подготовǨе ǲонтанов Ǩ Ǩонсерваȯии� об 
ȶтом сообȲил мȶр города в соȯсети. ǀ Кемерове 
таǨже началась Ǩонсерваȯия ǲонтанов� ȱесть 
из них в ж.р. ǉесная Ǎоляна уже готовят Ǩ 
зиме� а с первого оǨтября доǧдȹт очередь и до 

девяти других обȳеǨтов. Ǎроȯесс Ǩонсерваȯии 
представляет собоǧ слив воды� очистǨу дна и 
стеноǨ� трубопроводов� ǲильтра и насосов. Ǐам 
ǲонтан наǨрывается спеȯиальными заȲитными 
ǨонструǨȯиями. ǋа ǲото видно� что ǲонтан у 
драмтеатра уже не работает� но в чаȱе поǨа стоит 
вода. Фото Федора ƿаранова.

панорама новостей

// медицина

Высокие технологии – 
для кардиослужбы

// наука

Господдержка 
для молодых учёных

// официально

Праздник людей «серебряного» возраста

// фотофакт

ʳва˂аемые кузбассовцы� 
˪ервого октября 
традиционно отмечается 
ʮень по˂илых людей.

Он был учрежден Генеральной 
Ассамблеей ООН и впервые отме-
чался на международном уровне 
в 1991 году. Этот день призван об-
ратить внимание на права людей 
«серебряного» возраста, вспом-
нить об их роли в развитии обще-
ства, помочь в решении их про-
блем.

В Кузбассе этот день справед-
ливо называется Днём уважения 
старшего поколения. Это призна-
ние заслуг наших родителей, на-
ших бабушек и дедушек в истории 
региона и страны. Это они отсто-
яли нашу Родину в Великой Оте-
чественной войне, они восстанав-
ливали её из руин в послевоенное 
время, возводили наши промыш-
ленные предприятия, которые 
работают и сегодня. Спасибо им 
за это и низкий поклон!

Мы делаем всё возможное, 
чтобы кузбассовцы старшего по-
коления жили долго и макси-
мально полноценно. Для этого 
продолжают действовать област-
ные меры поддержки, в том чис-
ле комплексная региональная 
социальная программа «Кузбас-
ское долголетие», направлен-
ная на всестороннее повышение 
качества жизни пожилых лю-
дей. При Центрах социально-
го обслуживания населения от-
крываются отделения дневного 

пребывания нового формата, по-
зволяющие пожилым кузбассов-
цам и людям с ограниченными 
возможностями здоровья про-
должать вести активную жизнь. 
Уже третий год у нас реализуется 
пилотный проект по внедрению 
системы долговременного ухо-
да, развиваются гериатрическая 
служба, система пунктов прока-
та технических средств реабили-
тации. 

Нашим безусловным приори-
тетом является сохранение здо-
ровья наших людей. В сегод-
няшних непростых условиях мы 
уделяем особое внимание про-
ведению вакцинации, которая 
позволяет сформировать имму-
нитет к коронавирусу. В муни-
ципалитетах открыты 310 стаци-
онарных и мобильных пунктов 
вакцинации, часть из которых 
работает в круглосуточном режи-
ме. Это позволило охватить при-
вивочной кампанией уже более 
839 тысяч кузбассовцев, в том 
числе почти 230 тысяч людей 
старше 60 лет. Сейчас началась 
вакцинация против гриппа. Нам 
важно обезопасить наших жите-
лей, снизить риски тяжёлого те-
чения этих заболеваний, и эту ра-
боту мы будем продолжать. 

Радует, что наше старшее по-
коление открыто новому, любит 
и умеет учиться. Яркий пример 

– ежегодное участие в чемпиона-
тах «Навыки мудрых» по стан-
дартам WorldSkills, в которых 
соревнуются опытные специа-

листы старше 50 лет. Их профес-
сиональное мастерство служит 
залогом наших будущих дости-
жений и ориентиром для подрас-
тающей молодёжи. Кроме того, 
представители старшего поколе-
ния Кузбасса ежегодно участвуют 
в международном чемпионате по 
компьютерному многоборью сре-
ди пенсионеров. Активная жизнь 
в формате онлайн помогает им 
успешно защищать свои проекты 
и получать денежные средства на 
их реализацию. С каждым годом 
набирает обороты движение «се-
ребряных» волонтёров. К приме-
ру, в этом году они оказали нео-
ценимую помощь в организации 
и проведении международных 
форумов и других масштабных 
мероприятий, приуроченных к 
празднованию 300-летия откры-
тия Кузбасса. 

Уверен, что все задачи, по-
ставленные в рамках програм-
мы социально-экономического 
развития до 2024 года и Страте-
гии-2035, мы успешно реализуем, 
сконцентрировав силы предста-
вителей всех поколений кузбас-
совцев и опираясь на опыт наших 
ветеранов!

Желаю представителям стар-
шего поколения здоровья, бодро-
сти духа и долголетия, тепла и 
уюта в доме, заботы и внимания 
близких людей!

С праздником!
С уваǢением, 

гуǝернаǮор Куǣǝасса
С.ǁ. ǒивилев.

ʶесть молод˸˂ных науч-
ных лабораторий откроют 
в ˦узбассе по нацпроекту 
�Наука и университеты�.

Научно-образователь-
ные лаборатории для мо-
лодых исследователей соз-
дадут на базе организаций 

– участников НОЦ «Кузбасс» 
(научно образовательного 
центра мирового уровня). 
Всего в России планируется 
создать 120 новых молодёж-
ных лабораторий, шесть из 
них – в Кузбассе.

«Создание таких науч-
ных центров – это новая 
мера поддержки молодых 
специалистов. Работать в 
лабораториях будут пер-
спективные исследователи в 
возрасте до 39 лет. К тому же 
этот проект поспособствует 
развитию научно-техноло-
гической деятельности ву-
зов и научных организаций 
нашего региона. В течение 
трёх лет в рамках финанси-
рования проекта в Кузбасс 
поступит 297 миллионов 
рублей федеральных субси-
дий», – подчеркнул губерна-
тор Сергей Цивилев.

Так, лаборатория моле-
кулярной, трансляцион-
ной и цифровой медицины 
будет создана в НИИ ком-
плексных проблем сердеч-
но-сосудистых заболеваний.

В ФИЦ УУХ СО РАН от-
кроется лаборатория пер-
спективных методов управ-
ления горнотехническими 
системами. Лаборатория 
фиторемедиации техноген-
но нарушенных экосистем 
начнёт работу в КемГУ. На 
базе СибГИУ молодые учё-
ные займутся исследова-
ниями цифровой транс-
формации предприятий 
минера льно-сырьевого 
комплекса. Сразу две лабо-
ратории появятся в КузГТУ: 
катализа и преобразования 
углесодержащих материа-
лов, с получением полезных 
продуктов и электронной 
микроскопии; обработки 
изображений.

Меры господдержки мо-
лодых учёных рассчитаны 
на 2021-2023 годы. Ежегод-
ный объём финансирова-
ния проекта в целом по стра-
не составит 1,8 млрд рублей.

ǋресс�слуǢǝа АǋК.

�� центров помоˍи 
пациентам с осло˂н˸н-
ными кардиологическими 
заболеваниями создают в 
˦узбассе.

В Кузбассе создаётся 
сеть специализированных 
центров для оказания по-
мощи пациентам с высоким 
и очень высоким риском 
сердечно-сосудистых забо-
леваний. Для их оснащения 
за счёт федерального бюд-
жета приобретены: 14 вело-
эргометров, пять аппаратов 
УЗИ, 135 аппаратов холте-
ровского мониторирова-
ния ЭКГ.

Как отметил губерна-
тор Кузбасса Сергей Ци-
вилев, кузбассовцы с бо-
лезнями сердца должны 
иметь возможность вовре-
мя проходить диагности-
ку и получать лечение. Это 
позволит уменьшить чис-
ло тяжёлых случаев, при-
водящих к инвалидности, 
и снизить в регионе смерт-
ность от сердечно-сосуди-
стых заболеваний. Сейчас в 
14 медицинских организа-
циях региона открывают-
ся высокотехнологичные 
центры для помощи самым 
тяжёлым больным. Кроме 
того, в 2021 году по нацпро-
екту «Здравоохранение» 
(реализуется по инициа-
тиве президента РФ Вла-
димира Путина) для сер-
дечно-сосудистой службы 

закуплено 73 единицы обо-
рудования. 

За три года кардиологи-
ческая служба региона зна-
чительно обновила мате-
риально-техническую базу. 
Сейчас в Кузбассе работают 
11 ангиографов. Аппара-
ты позволяют своевремен-
но выявлять ишемическую 
болезнь сердца и макси-
мально быстро определять 
тактику лечения. Аппа-
рат МРТ и два компьютер-
ных томографа поступили 
в первичные сосудистые 
отделения Кемерова, Про-
копьевска и Мариинска.

Продолжается развитие 
кардиохирургии. Врачи ос-
ваивают новые эндоваску-
лярные методики протези-
рования клапанов сердца. 
Успешно применяют мето-
дики хирургической кор-
рекции сложных врождён-
ных пороков сердца у детей.

Ежегодно врачи кардио-
логической службы регио-
на спасают более 25 тысяч 
пациентов с сердечно-со-
судистыми заболеваниями, 
проводят около четырёх 
тысяч высокотехнологич-
ных операций.

Сейчас особое внимание 
уделяют усилению кардио-
службы в южной агломе-
рации. В мае текущего года 
заложили первый камень в 
основание будущего ново-
кузнецкого кардиоцентра.

ǋресс�слуǢǝа АǋК.
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  Фото Ǐергея ǁавриленǨо.

панорама новостей
// экономика

Кузбасский экспорт: шоколад, мороженое, семена

// поддержка

Пенсионеры до срока

    // факт

// соревнования

Мировое золото 
в «железном» спорте

// авиация

Пассажиропоток прирастёт Азией 

// цифра

зарегистрировано в Кузбассе. ȥо данным Отделения 
ȥенсионного фонда Ȧоссии по Кемеровской области, 
около 20ґ из них продолжают работать. 
В регионе живȴт 89 долгожителей, чей возраст 
преодолел рубеж векового юбилея. Самой пожилой 
женщине из Калтана в ɚтом году исполнится 107 лет. 
ȣа пять лет моложе самый пожилой мужчина � 
из ɕкинского округа. 

Наш регион увеличил поставки 
товаров на мировой рынок.

Согласно данным Федераль-
ной таможенной службы, из 
Кузбасса в рамках нацпроекта 
«Международная кооперация и 
экспорт» (реализуется по иници-
ативе президента РФ Владимира 
Путина) за восемь месяцев 2021 
года экспортировано продукции 
агропромышленного комплек-
са на сумму 195,6 млн долларов 
США. Для сравнения, за восемь 
месяцев 2020 года данный пока-
затель составил 167,6 млн долла-
ров.

«Сегодня Кузбасс отправля-
ет продукцию в 41 страну мира. 
Регион уверенно позиционирует 
себя на мировом рынке не толь-
ко как угледобывающий. Объемы 
экспорта увеличиваются ежегод-
но, расширяется и перечень по-
ставляемой за рубеж продукции. 

Это способствует развитию про-
изводств сектора АПК и экономи-
ки региона в целом», – сказал гу-
бернатор Сергей Цивилев.

Основная доля кузбасского 
экспорта приходится на конди-
терские изделия и шоколад. По 
экспорту мучных кондитерских 
изделий регион занимает лиди-
рующие позиции среди субъектов 
РФ. Также за рубежом популяр-
ны кузбасские спиртные напитки, 
орехи, мороженое, а также зерно-
вые и масличные культуры.

Так, шоколада экспортирова-
но почти 34 тыс. тонн на сумму 
64 млн долларов (121% к уров-
ню прошлого года), 45 тыс. тонн 
мучных кондитерских изделий 
на сумму более 70 млн долларов 
(105%), более 8 тыс. тонн кон-
дитерских изделий из сахара на 
сумму 12 млн долларов (114%). 
Пользуются спросом сельско-
хозяйственные культуры: семян 

рапса – на сумму 3,3 млн долла-
ров США (290% к показателю 
прошлого года), овса – на сум-
му 0,8 млн долларов (230%), су-
шёного гороха – на сумму почти 
1 млн долларов (173%). Кроме 
того, с текущего года начали экс-
портировать ячмень, гречиху и 
просо, семена льна. 

Наибольший объём приходит-
ся на страны ближнего зарубежья 

– Казахстан, Киргизия, Латвия, 
Беларусь, Узбекистан, Азербайд-
жан, Китай. Также кузбасских то-
варопроизводителей знают в Ве-
ликобритании, США, Норвегии, 
Сербии и Германии.

Кроме того, в рамках нацпро-
екта предусмотрено оказание гос-
поддержки сельхозпроизводи-
телям, обеспечившим прирост 
производства рапса и сои в теку-
щем году. Она будет выплачена до 
конца текущего года.

ǋресс�слуǢǝа АǋК.

ʰа три неполных года 
действия пенсионной ре-
ˉормы право на досроч-
ное назначение страхо-
вой пенсии �по старости� 
реализовали ��� ˂ителя 
˦узбасса.

В Отделении Пенсион-
ного фонда России по Ке-
меровской области по-
яснили, что досрочная 
пенсия назначается не по 
желанию работника, а по 
совокупности ряда причин. 

Самая главная из них – 
досрочная пенсия назна-
чается человеку не ранее 
чем за два года до насту-
пления возраста, дающе-
го ему право на страховую 
пенсию, включая пенсию 
на льготных условиях. 
При этом человек должен 
остаться без работы (на-
пример, быть уволенным в 
связи с ликвидацией пред-
приятия либо по сокраще-
нию численности или шта-

та его сотрудников) и быть 
в установленном порядке 
признан безработным.

«Интересное предло-
жение» предпенсионе-
ру может сделать только 
служба занятости – при 
условии, что возможно-
сти подобрать для него 
подходящую работу нет. А 
безработный гражданин, 
имеющий страховой стаж 
не менее 25 лет для муж-
чин и 20 лет для женщин, 
должен это предложение 
принять. Имеет значение 
и размер индивидуально-
го пенсионного коэффи-
циента (в 2021 году – не 
ниже 21).

В 2019 году право на до-
срочное назначение стра-
ховой пенсии реализовали 
87 кузбассовцев, в 2020-м – 
145. С начала текущего года 
ряды пенсионеров-досроч-
ников пополнил ещё 51 жи-
тель региона.

ВаленǮина АǦимова.

˫оссийский авиаперевозчик 
расширил пол˸тную программу 
из ˦емерова на среднеазиат-
ских направлениях.

Как следует из расписания 
воздушной гавани, с октября 
из Международного аэропорта 
«Алексей Леонов» можно будет 
напрямую улететь в Бишкек и Ош 
(Киргизия), Душанбе, Курган-
Тюбе, Куляб и Худжанд (Таджи-
кистан) и Фергану (Узбекистан). 
Все рейсы выполняет авиакомпа-
ния S7.

В конце года 2020 генераль-
ный директор новосибирского 
аэропорта Толмачёво и руково-
дитель сибирского кластера хол-
динга «Новапорт», в который 
также входит «Алексей Леонов», 
Евгений Янкилевич в интервью 
«Ъ-Сибирь» отмечал, что ново-
сибирский аэропорт до пандемии 
обслуживал большое количество 
прилетающей рабочей силы из 
Средней Азии в города от Ура-
ла до Дальнего Востока. Вероят-
но, кемеровский актив холдин-
га сейчас отчасти тоже берёт на 
себя эту роль. В то же время для 
кузбасских туристов может пред-
ставлять интерес та же Киргизия 
с её популярными природными и 
культурными достопримечатель-
ностями. 

«Кемерово – достаточно ин-
тересный для России аэропорт в 
своей категории: доля междуна-
родных пассажиров в прошлые 
годы доходила до 30-40%, хотя, 
как правило, у таких аэропортов 
она не превышает 20%, – ком-

ментировал изданию Янкилевич. 
– Кузбасс любит отдыхать за гра-
ницей, была богатая чартерная 
программа, которая в 2020 году, 
по известным причинам, прекра-
тилась».

Напомним, что минувшим ле-
том из Кузбасса возобновились 
чартерные рейсы в турецкую Ан-
талью, а с сентября – на курорты 
Египта.

В допандемийном 2019-м году 
кемеровский аэропорт обслужил 
512,9 тысячи человек. По оцен-
кам акционера «Новапорта» Ро-
мана Троценко, озвученным на 
открытии нового аэровокзаль-
ного комплекса в минувшем мае, 
в 2028 году «Алексей Леонов» 
встретит миллионного пассажи-
ра. 

Кира АǰанасенǦо.

ʳро˂енка Новокузнец-
кого района ˦узбасса 
взяла золото на первен-
стве мира по пауэрлиˉ-
тингу� проходяˍем в 
ʶвеции.

С 23 по 3 октября в 
шведском Хальмста-
де проходит чемпионат и 
первенство мира по пау-
эрлифтингу (троеборье 
классическое). Первен-
ство завершилось, чем-
пионат продолжит про-
грамму соревнований. 
Всего 500 спортсменов из 
35 стран мира выявляют 
на этих состязаниях луч-
ших в дисциплине «клас-
сическое троеборье».

Диана Анерханова, 
спортсменка из Новокуз-
нецкого района, выхо-
дила на помост в составе 
сборной России. Она ста-
ла первой в своей весовой 
категории (до 43 кг), её 
общий результат 197,5 кг 
(приседания – 70 кг, жим 
лёжа – 40 кг, тяга стано-
вая – 87,5 кг). В каждом из 

упражнений девушка так-
же взяла малые золотые 
медали.

Спортсменка являет-
ся воспитанницей спорт-
школы Новокузнецкого 
района, тренируется под 
руководством тренера-
преподавателя Ивана Да-
выдова.

Кроме того, в копилку 
побед кузбасских юниоров 
внёс свою лепту Артём Че-
калов из Анжеро-Суджен-
ска. Он завоевал бронзу 
в весовой категории свы-
ше 120 кг, его результат в 
сумме троеборья составил 
722,5 кг. Тренирует спорт-
смена Павел Федоров.

Добавим, что в троебо-
рье классическом россий-
ская сборная выступает 
под нейтральным фла-
гом. Тем не менее в общей 
сложности отечественные 
юниоры и субюниоры вы-
играли 20 медалей разного 
достоинства и стали лиде-
рами в общекомандном за-
чёте.

ǉадеǢда ƽоǥǦова.

˦˩˧ˢНʮˢ ̧˪˥˫Вˢʽ ˬ˭ʳʮʱʽ̨ ʱʰ ˦˥˧˥˫˩̞
Вˢ ˬ˭ˢʲˢ ˪˩ʭ˥ʮʱ˭˥ʲ˥˧ �ͽ̞ˤ˩ ˧˥ʯʮʳНˢ̞
˫˩ʮН˩ˤ˩ ˮ˥ˬ˭ʱВˢʲʽ ʮ˥˭ˬ˦ʱ˯ ˦˩˧ˢНʮ ˦ВН 
В ˤ. ˢНˢ˪˥. Нˢʶʱ ˫˥ʭʽ˭ˢ ˬ˩˪˥˫Нʱʵˢʲʱ ˬ 
�� ˦˩˧ˢНʮˢ˧ʱ ˦ВН ʱʰ ˫ˢʰНʹ˯ ˬ˭˫ˢН. ˪˩ 
ʱ˭˩ˤs ˧ ˭˫˿˯ ˭ʳ˫˩В В ˬ˥ʰ˩Н ˭˥ʲ˥˪˫˩˥˦˭ˢ 

ʮ˥˭ˬ˦˩ˤ˩ ˦ВН� ˦˩˭˩˫ʹַ ˪˩˦ˢʯ˥˭ ˪˥˫Вʹַ 
˦ˢНˢʲ� ˪˫˩ʶʲʱ ˭˩ʲʺ˦˩ �� ˦˩˧ˢНʮʹ� В ʱ˯ 
ʵʱˬʲ˥ ̣ ˦˥˧˥˫˩Вˬ˦ˢʽ. ˬʸ˿˧˦ʱ НˢʵНʳ˭ˬʽ В 
ˮ˥В˫ˢʲ˥ �ͽ�� ˤ˩ʮˢ. ˫˥ʭʽ˭ ˪˩ʰʮ˫ˢВʱʲ ˤʲˢ̞
Вˢ ˤ˩˫˩ʮˢ ʱʲʺʽ ˬ˥˫˥ʮʼ˦. В ˬ˩ʴˬ˥˭ʱ ˩Н ˪˩̞
ʯ˥ʲˢʲ ʱ˧ ʳʮˢʵʱ В ʱˤ˫ˢ˯ Н˩В˩ˤ˩ ˬ˥ʰ˩Нˢ.

819771 ͎͈͍͌͐͌ͅͅ͏͍В
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 ǂо августа ȶтого года в Кузбассе не было отдельного норматива по образованиȷ отходов для Ǐǋǐ. 
Фото Ǐергея ǁавриленǨо.

͑ам� ͣ͢ е не мͱсорят
В редакцию обратился пред-

седатель новокузнецкого СНТ 
«Ремстроевец РСУ-3» Анатолий 
Солодов. Между садоводами и ре-
гиональным оператором по об-
ращению с ТКО в зоне «Юг» воз-
ник конфликт, дошедший до суда. 
По мнению абонентов, компания 
«ЭкоТек» навязывает им услугу 
по вывозу мусора, ведь вывозить 

– нечего. «В Новокузнецке не вез-
де своевременно вывозят мусор, а 
у нас в садовом обществе, наобо-
рот, четыре раза в неделю приез-
жает машина к пустому контейне-
ру, – объясняет Солодов. – Пробег 
составляет 70 километров». 

По словам председателя, в СНТ 
55 действующих участков, на 12 
из которых владельцы приезжа-
ют два-три раза в год. Постоянно 
живут на даче летом в 18 домах. 
Остальные садоводы появляют-
ся на выходных, да и то не всегда. 
Чтобы контейнер объёмом 1,1 ку-
бометра наполнялся четыре раза 
в неделю, 18 домов должны еже-
дневно выносить по шесть ведер 
мусора, подсчитал Солодов. 

До последнего дачного сезо-
на садоводы, по словам читателя, 
увозили отходы с собой личным 
транспортом и выбрасывали в 
контейнер у себя во дворе. Мусор 
из городских дворов также вы-
возит «ЭкоТек», услуги которого 
по установленным нормативу и 
тарифу новокузнечане оплачива-
ют либо через УК, либо непосред-
ственно напрямую регоператору.

В апреле 2021 года члены СНТ 
приобрели уже упомянутый кон-
тейнер объёмом 1,1 кубометра 
и согласовали с администраци-
ей Новокузнецкого муниципаль-
ного района его размещение. До-
говор с регоператором (имеется 
в распоряжении редакции) СНТ 
заключило в марте этого года – с 
разногласиями. «Мы предложи-
ли вывозить мусор один раз в не-
делю, а остальное по звонку (по 
наполнению), – говорит Анато-
лий. – Каждый вывоз контейне-
ра стоит 610 рублей. В июне вы-
везли два раза, а счёт прислали 
на 10 202 рубля. В июле пять раз 

– счёт на 10 591 рубль. В СНТ в ос-
новном состоят пенсионеры с низ-
ким доходом».

По словам председателя СНТ, 
регоператор к доводам садоводов 
не прислушался: желаемого от-
вета на письма в адрес главы ком-

пании они не получили. Впрочем, 
регоператор вёл с дачниками пе-
реписку по другим поводам. Так, 
«ЭкоТек» предъявлял товарище-
ству письменные претензии за 
«отсутствие доступа к контейне-
ру». Мусоровоз не может подъ-
ехать, соответственно, услуга не 
может быть оказана, но всё равно 
должна быть оплачена. Но Анато-
лий Солодов утверждает, что это 
не так. Мусоровоз может подъ-
ехать к контейнеру с нескольких 
сторон, говорит он, места доста-
точно.

Наконец, регоператор предъ-
явил СНТ долг в 95,4 тысячи ру-
блей за период с 1 июня 2020 (!) 
года по 10 марта 2021-го. Напо-
минаем, именно в минувшем мар-
те стороны заключили договор, 
но об этом позже. Председатель 
с претензией не согласился и на-
правил «ЭкоТеку» возражения. 
Следующим шагом регоператора 
стало исковое заявление в арби-
тражный суд. Он просит взыскать 
с СНТ долг за тот же период – до 
начала действия договора, но уже 
в размере 47,642 тысячи рублей. 

̈́ол͢ ͦаͣним числом
Мы попросили Центр жи-

лищного просвещения Кузбасса 
дать правовую оценку ситуации. 

Как известно, вследствие все-
российской мусорной реформы 
у всех отходообразователей по-
явилась обязанность заключать 
с региональным оператором по 
обращению с ТКО договор на ус-
лугу по вывозу и утилизации от-
ходов. За жителей многоквар-
тирных домов (вернее – от их 
лица) это сделали управляющие 
компании. Жители же частно-
го сектора и владельцы садовых 
участков, которые, как правило, 
раньше за вывоз мусора никогда 
не платили, должны заключить 
договор с регоператором сами 
(п. 4 ст. 24.7 Федерального за-
кона от 24.06.1998 № 89-ФЗ «Об 
отходах производства и потре-
бления»). 

Если потребитель не напра-
вил регоператору заявку, дого-
вор считается заключённым на 
условиях типового документа. 
Он вступает в силу на 16-й рабо-
чий день после того, как регопе-
ратор разместил предложение о 
заключении договора на своем 
официальном сайте. «Таким об-
разом, из этого следует, что СНТ 
обязано заключить договор на 
оказание услуг по обращению 
с ТКО в интересах его членов, – 
комментирует руководитель 
Центра жилпросвета Евгений 
Каратаев. – В отсутствии подпи-
санного договора оказание услуг 
регоператором осуществляется 
на основании типового догово-
ра». 

Изучив типовой договор, ут-
верждённый постановлением 
Правительства от 12.11.2016 
№ 1156, специалисты пришли 
к выводу: регоператор должен 
был ежемесячно направлять в 
адрес СНТ платёжные докумен-
ты, а также акты оказанных ус-
луг, акты сверок. Потребитель 
обязан оплачивать только фак-
тически оказанные услуги по об-
ращению с ТКО. Между тем, по 
словам председателя, до апре-
ля 2021 года услуга не оказыва-
лась и не могла оказываться – не 
было контейнера. Платёжные 
документы, акты оказанных ус-
луг и акты сверок от регоперато-

ра до минувшего апреля в адрес 
СНТ не поступали. 

͋;ртве ͣͱͶи 
Второй примечательный мо-

мент. Как уже написано выше, 
сумма долга, заявленная рег-
оператором в суде, практически 
в два раза меньше, чем в перво-
начальной претензии. Откуда же 
взялась эта цифра? Изучив мате-
риалы, предоставленные пред-
седателем СНТ, эксперты Цен-
тра жилпросвета нашли ответ 
на этот вопрос. В нашем реги-
оне норматив накопления ТКО 
установлен постановлением Ре-
гиональной энергетической ко-
миссии от 27.04.2017. При этом 
до 5 августа 2021 года не суще-
ствовало нормативного объёма 
отходообразования для такой 
категории потребителей как са-
доводческие товарищества. Рег-
оператор рассчитывал стои-
мость услуги для СНТ как для 
собственников квартир или жи-
лых домов, исходя из того, что 
отходы и там, и там схожи по со-
ставу: 2,073 кубометра на про-
живающего человека в год. 

Утверждённый РЭК тариф на 

услугу по обращению с ТКО для 
зоны «Юг» с января 2020-го – 
498,44 руб./м3, с июня 2020-го 

– 542,61 руб./м3. В СНТ, как мы 
помним, 55 участков. Регопе-
ратор в своих расчётах принял 
нормообразующий показатель 

– 110, то есть по два человека 
с каждого участка. И не важ-
но, что по факту людей может 
быть меньше или они не произ-
водят столько отходов, посколь-
ку приезжают на дачу только на 
выходные. Тем не менее, по ло-
гике регоператора, в месяц СНТ 
образует 19 с небольшим кубо-
метров мусора. Исходя из неё и 
образовалась заявленная в пре-
тензии сумма. «В исковом заяв-
лении к СНТ сумма задолжен-
ности указана в два раза меньше, 

– комментирует Евгений Карата-
ев. – Можем предположить, что 
у регоператора имеются под-
тверждающие документы (на-
пример, маршрутные листы) 
на меньшее количество объёма 
ТКО, либо регоператор исклю-
чил из расчёта зимние месяцы. 
Но и с этой суммой председатель 
СНТ не согласен». 

Резюмируя вышесказанное, 
в Центре жилпросвета выделя-
ют три главных момента. Во-
первых, регоператор, фактиче-
ски не оказывая услуги (со слов 
председателя СНТ) в спорный 
период, предъявляет к опла-
те необоснованные денежные 
суммы. Во-вторых, для расчё-
та предъявляемой к оплате сто-
имости «неоказанных услуг» 
регоператор применяет нормо-
образующий показатель – 110 
человек, несмотря на то, что соб-
ственников участков всего 55. В 
третьих, регоператор не направ-
лял в адрес СНТ в спорный пери-
од акты оказанных услуг и пла-
тёжные документы.

От себя хочется добавить: не 
меньше вопросов вызывает дата, 
с которой «ЭкоТек» поставил на 
счётчик «Ремстроевца». Поче-
му с июня 2020 года, а не с июля 
2018-го, когда регоператор зоны 
«Юг» приступил к работе?

Специалисты Центра жил-
просвета совместно с Центром 
юридических услуг в сфере ЖКХ 
помогли председателю СНТ со-
ставить дополнения к направ-
ленным в суд возражениям на 
исковые требования регопера-
тора. «Изучив судебную практи-
ку по данному вопросу в нашем 
регионе, мы пришли к неутеши-
тельному для садоводов выводу: 
суды выносят решения о взыска-
нии суммы долга и неустойки с 
СНТ в пользу регионального 
оператора, – говорит Евгений 
Каратаев. – Однако в целом по 
России практика складывается 
неоднозначная. Можно сказать, 
что позиция суда склоняется к 
тому, что услуга должна быть 
оплачена по факту, а не по нор-
мативу».

Центр юридических услуг в 
сфере ЖКХ вступил в дело на 
стороне ответчика. Предвари-
тельное заседание (изначально 
дело планировали рассмотреть в 
упрощённом порядке) назначе-
но на 14 ноября. Мы будем сле-
дить за развитием ситуации. 

Кира АǰанасенǦо.

ŘлаŻа за воздух?
Новокузнецкие садоводы судятся с регио-
нальным оператором по обраˍению с ˭˦˩. ˪о 
мнению дачников� компания �ʻко˭ек� навя-
зала им правила игры� с которыми они из-
начально были не согласны� граˉик вывоза 
мусора не соответствует ˉактическому отхо�
дообразованию. В ситуации разбирался наш 
корреспондент.
˥сли недавно мы рассказывали о том� что в 
˦емерове региональный оператор зоны �ˬе-
вер� не успевал вывозить отходы из частного 
сектора £ контейнер наполнялся чаˍе� чем 
дол˂ен был приез˂ать мусоровоз� то в Ново-
кузнецке возникла диаметрально противопо-
ло˂ная ситуация. 

// кстати

Ƞсли садоводческое товари-
щество, в котором вы состоите, 
оказалось в аналогичной си-
туации, ɂентр жилпросвеще-
ния Кузбасса рекомендует:

� направить в суд отзыв на 
исковое заявление, в кото-
ром чȴтко и аргументирован-
но изложить возражения по 
каждому пункту искового за-
явления, приобщив к отзыву 
подтверждающие документы 
(фотоматериалы, пояснения 
членов СȣȨ, расчȴты стоимо-
сти услуги и т.п.)�

� обязательно явиться на су-
дебное заседание (лично либо 
через представителя)�

� ходатайствовать о вызове 
свидетелей со стороны СȣȨ.
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ǈаǮериалȲ ǫолосȲ  ǫодгоǮовила 
ВаленǮина АǦимова.

ŊанкроŻсŻво mŽизиков}� 
за денƅги или даром?

// актуально

 Фото Ǐергея ǁавриленǨо.

// будь в курсе

ŘлƇсы 
и минусы 
банкроŻсŻва
˪еред тем как 
решаться на эту про-
цедуру� стоит изучить 
все �за� и �против�.

ПЛЮСЫ

• Вопрос с долгами наконец-
то будет решён, вам больше не 
придётся общаться с кредитора-
ми и коллекторами.

• Ваш долг перестанет расти. 
Начисление процентов, штра-
фов и пени по просроченным 
кредитам и займам прекратится.

• У вас не смогут потребовать 
сверх того, что есть в вашей соб-
ственности. Также не смогут за-
брать предметы первой необхо-
димости и единственное жильё 
(если оно не находится в ипотеке 
и не является, например, двор-
цом или огромной квартирой в 
престижном районе, площадь 
которой превышает социальные 
нормы).

• По завершении процедуры 
банкротства вы не будете ничего 
должны, даже если долги по кре-
дитам не погашены полностью. 
Но выплачивать алименты, воз-
мещение ущерба, компенсации 
морального вреда всё равно при-
дётся.

• Если речь идёт о внесудеб-
ном банкротстве, оно бесплат-
ное.

МИНУСЫ

• Статус банкрота и при упро-
щённой, и при судебной проце-
дуре даётся на пять лет. В этот 
период вы обязаны будете сооб-
щать о нём при попытке офор-
мить заём или кредит. И скорее 
всего, получить деньги вам бу-
дет сложно, ведь в качестве за-
ёмщика вы проявили себя не 
лучшим образом.

• После того как вас объя-
вят банкротом, в течение 10 лет 
вы не сможете снова попросить 
признать вас банкротом во вне-
судебном порядке и в течение 
пяти лет – через суд.

• Три года после банкрот-
ства вы не сможете участвовать 
в управлении компанией, в том 
числе – занимать руководящие 
должности.

• До завершения процедуры 
банкротства суд может запре-
тить вам выезд из России. Но 
если у вас есть уважительная 
причина (например, похороны 
близкого родственника) и участ-
ники процесса будут согласны, 
вас всё-таки могут выпустить из 
страны.

• Процедура судебного бан-
кротства платная. Она обой-
дётся вам в сумму от несколь-
ких десятков тысяч рублей до 
150 тысяч и более.

�ǋо маǮериалам саǥǮа 
UUU.ÚLBSJR.HLEM�.

В сентябре прошлого года 
вступил в силу закон о 
внесудебном банкротстве 
ˉизических лиц. ˬ тех пор 
в упроˍ˸нном порядке 
банкротами были признаны 
лишь �� кузбассовца. ˭ог-
да как по суду� прич˸м не 
за год� а только за первые 
шесть месяцев �ͽ�� года� £ 
��ͽ� человека.
˪очему пробуксовывает 
�бесплатная� 
ˉинансовая перезагрузка 
для гра˂дан�

͍ͥиͣания не оправͣались
Закон об упрощённом банкротстве 

был принят «вдогонку» к основному за-
кону о несостоятельности физических 
лиц, вступившему в силу 1 октября 
2015 года. И сразу же оказался востре-
бованным у жителей нашего региона.

За первый год его действия в много-
функциональные центры с просьбой 
признать их банкротами во внесудеб-
ном порядке обратились 2689 кузбас-
совцев. (Для сравнения: на судебное 
банкротство в Арбитражный суд Ке-
меровской области от физлиц в 2020 
году поступило 1850 заявлений). Объ-
яснение простое: малоимущим людям 
расходы, предусмотренные судебным 
банкротством, оказались не по карма-
ну. Изначально предполагалось, что 
обязательные платежи для них не пре-
высят 16 тысяч рублей. Потом их уве-
личили до 40 тысяч. Фактически же 
кузбасские фирмы, банкротящие «под 
ключ», берут за свои услуги от 150 ты-
сяч рублей и более…

За год сотрудники многофункцио-
нальных центров проконсультировали 
каждого их 2689 обратившихся. Одна-
ко в работу приняли лишь 171 заявле-
ние. К настоящему времени через МФЦ 
банкротами признаны 23 кузбассовца.

И вновь сравнение: из 1850 заявле-
ний, поступивших за прошлый год в ар-
битражный суд области, к рассмотре-
нию были приняты 1773. А признаны 
банкротами по суду 1377 жителей ре-
гиона. 

Как пояснил директор ГАУ «Уполно-
моченный МФЦ Кузбасса» Сергей Про-
зоров, статистику конкретных причин 
отказов претендентам на упрощённое 
банкротство его учреждение не ведёт. 
Мы, со своей стороны, можем предполо-
жить, что неправильно составленное за-
явление или неполный пакет документов 
занимают тут далеко не первое место.

͍͠яͦательне ͱсловия
«Банкротство лайт» требует от граж-

дан соответствия трём жёстким услови-
ям. 

Во-первых, иметь общий долг в раз-
мере не менее 50 тысяч рублей и не бо-
лее 500 тысяч. (Сюда не могут входить 
долги по алиментам, по заработной 
плате и выходному пособию для тре-
тьих лиц, по выплатам за причинение 
вреда их жизни или здоровью и за ком-
пенсацию морального вреда.)

Во-вторых, к моменту обращения в 
МФЦ долги должны быть уже «просу-

женными». Иными словами, ранее кто-
то из кредиторов должен попытаться 
взыскать с заёмщика свои деньги через 
суд. А приставы-исполнители – выяс-
нить, что ответчик гол как сокол (на-
личие у него предметов первой необхо-
димости и единственного жилья – не в 
счёт), и окончить судебное производ-
ство с формулировкой «за невозможно-
стью взыскания».

В-третьих, на момент, когда граж-
данин подаёт в МФЦ заявление о вне-
судебном банкротстве, никто из кре-
диторов не должен инициировать в 
отношении него новое исполнительное 
производство.

По оценкам кемеровских юристов, 
чаще всего претенденты на упрощённое 
банкротство «спотыкаются» на первом 
и втором пунктах: либо долги у них бо-
лее полумиллиона, либо «первичных» 
судов с закрытием исполнительного 
производства ещё не было.

Кредитные организации, осо-
знав, чем грозит им закон об упрощён-
ном банкротстве «физиков», подавать 
на них в суд теперь не спешат, предпо-
читая продавать их долги коллекто-
рам (по принципу «хоть шерсти клок»). 
Коллекторы тоже понимают, что сумма, 
взысканная судом в их пользу, может 
оказаться в разы меньше той, которую 
они сами заплатили банку или МФО. И 
что признание гражданина банкротом 
лишит их возможности «давить» на 
него и получать регулярные выплаты, 
которые в итоге могут оказаться весьма 
ощутимыми…

͉то в роли ͦаявителей�
Пункт 1 статьи 213.4 Закона РФ 

«О несостоятельности (банкротстве) 
устанавливает ОБЯЗАННОСТЬ граж-
данина обратиться в арбитражный суд 
с заявлением о признании его банкро-
том в случае его неспособности удов-
летворить требования одного или не-
скольких кредиторов в сумме не менее 
500 тысяч рублей.

Пункт 2 этой же статьи предоставля-
ет гражданину ПРАВО объявить себя 
банкротом независимо от размера дол-
га – при наличии обстоятельств, кото-
рые очевидно свидетельствуют о том, 
что он не в состоянии исполнить взятые 
на себя денежные обязательства и отве-
чает признакам неплатёжеспособности 
и (или) недостаточности имущества.

Правда, собрать несколько десят-
ков справок, грамотно рассчитать раз-
мер задолженности и доказать свою не-

платёжеспособность рядовой должник 
вряд ли сумеет. Если только он сам не 
юрист…

Стоимость услуг фирм, специализи-
рующихся на банкротстве «физиков», 
указана выше. И тем не менее спрос на 
судебное банкротство в Кузбассе ра-
стёт. Потому что с началом пандемии 
COVID-19 просроченная задолженность 
населения перед банками, МФО, пред-
приятиями ЖКХ и кредиторами из чис-
ла обычных граждан тоже пошла вверх.

Если в 2019 году в арбитражный суд 
Кузбасса поступило 1228 заявлений о 
признании граждан банкротами, то в 
2020-м – уже 1850, а за первое полуго-
дие 2021 года – 1335… В 95% случаев 
инициаторами этого процесса выступа-
ют сами граждане.

Самую большую когорту заявителей 
(более 80% от общей численности) со-
ставляют кузбассовцы, имеющие долги 
в размере от 500 тысяч до трёх милли-
онов рублей. Меньше всего таких, чьи 
долги попадают в диапазон от 10 до 
100 миллионов. А в текущем году при-
знать их банкротами попросили четве-
ро граждан из совсем уже экзотической 
категории, накопившие долги в разме-
ре от 100 миллионов до миллиарда ру-
блей каждый. Речь идёт о самых обыч-
ных гражданах без статуса ИП.

͌аͣо ли ͠анкротиться 
в принʹипе�

Многие эксперты полагают, что да. 
Потому что иначе этот дамоклов меч 
будет висеть над должником до кон-
ца его жизни. Человек не сможет най-
ти высокооплачиваемую работу с 
белой зарплатой (все приличные кон-
торы пропускают сегодня соискателей 
сквозь «сито» реестра исполнитель-
ных производств Федеральной службы 
судебных приставов). Полученный им 
подарок, выигрыш или наследство бу-
дут изъяты в пользу кредиторов. Он не 
сможет открыть свой бизнес. Не говоря 
уже о такой «мелочи», как запрет на по-
ездки за границу.

В случае выхода на пенсию доход 
(пенсия) должника по определению 
станет легальным, и его начнут удержи-
вать в погашение долга, оставляя пен-
сионеру лишь прожиточный минимум… 
Но даже если пенсия у человека и без 
того минимальная и ничто из перечис-
ленного выше не грозит ему при жизни, 
после его смерти дети не смогут унасле-
довать его единственное жильё: оно бу-
дет продано за долги…
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МосŻик в мир деŻсŻва

 Ǐветлана ǁува делает аǨȯент на 
творчество и  ȯиǲру�. Фото прессслужбы 
администраȯии ǜргинсǨого городсǨого 
оǨруга.

Ŗа Żекущей неделе в řоссии, и в œузбассе в часŻносŻи, поздравления с проŽессионалƅным 
праздником принимали рабоŻники доƁколƅного образования� Śегодня в данной сŽере 
деяŻелƅносŻи заняŻы Żысячи земляков во всех муниſипалиŻеŻах наƁего региона

͍трасль в ʹиͲраͳ
Праздник напрямую касается и на-

шей семьи. Моя мама, Наталья Владими-
ровна Федотова, всю жизнь отработала в 
кемеровских детских садах в должности 
музыкального руководителя, а это более 
30 лет педстажа. На пенсию выходила из 
234-го, который находится в Рудничном 
районе города. С ранних лет я понимала, 
какой труд стоит за каждым утренником, 
мероприятием, да и вообще любым каж-
додневным делом педагога. Попасть в эту 
сферу, конечно, несложно, а вот остаются 
в ней только истинные энтузиасты и про-
фессионалы с большой буквы. К счастью, 
в регионе таких немало. Примечательно, 
что в большое дело вливаются и молодые 
кадры.

По данным Министерства образова-
ния Кузбасса, в области на сей день бо-
лее 14 тысяч педагогических работников 
дошкольных образовательных органи-
заций. Из них 1 451 человек – со стажем 
работы до трёх лет. В детских садах вос-
питываются 123 400 детей, из них 97 274 
ребёнка от трёх до семи лет. Сейчас в Куз-
бассе ведут свою профильную деятель-
ность 860 детских садов.

На территории Кузбасса шесть пе-
дагогических колледжей, которые осу-
ществляют подготовку кадров по специ-
альностям «Дошкольное образование» 
и «Специальное дошкольное образо-
вание», – это Анжеро-Судженский пе-
дагогический колледж, Беловский пе-
дагогический колледж, Кемеровский 
педагогический колледж, Киселёвский 
педагогический колледж, Мариинский 
педагогический колледж имени импера-
трицы Марии Александровны и Новокуз-
нецкий педагогический колледж. Кон-
тингент обучающихся составляет 1 680 
человек. По информации регионального 
Минобра, ежегодно из колледжей выпу-
скается 381 молодой специалист, из них 
более 75% трудоустраиваются в первые 
три месяца после окончания образова-
тельной организации. В этом году по дан-
ным специальностям было выделено 300 
бюджетных мест. Добавить к этому и ву-
зовскую подготовку. Словом, все возмож-
ности стать дипломированным специа-
листом в Кузбассе есть.

͍трасль в лиʹаͳ
Шесть лет назад своё сердце отдала де-

тям и юргинка Светлана Гува – старший 
воспитатель детского сада № 35. И это не 
случайность. Светлана Михайловна рос-
ла в многодетной семье. Была окружена 
заботой старших братьев и сестёр. По-
взрослев, поняла, что тоже хочет забо-
титься и помогать детям. К тому же, было 
с кого брать пример. Старшая сестра Свет-
ланы – Елена Михайловна Гува работает 
учителем математики в юргинской школе 
№ 8. И три тётушки также являются дей-
ствующими педагогами, которые нашли 
своё призвание в разных уголках нашей 
страны. Так что Светлана Михайловна – 
представитель педагогической династии.

«Я хорошо помню свой первый день в 
должности воспитателя: было очень тя-
жело, – честно призналась землячка. – Но 
прошёл месяц, другой, и меня затянуло, 
уже не могу представить себя без детско-
го сада. Сложностей в нашей профессии 
много: не все могут отыскать подход к де-
тям, выстроить доверительные отноше-
ния с родителями… Например, многие из 

моих коллег не справлялись и увольня-
лись, находили себя в других специаль-
ностях. Дошкольная сфера – сложная и 
кропотливая, приходится постоянно ра-
ботать, в том числе и дома: искать новые 
изюминки, чем можно заинтересовать 
детей завтра, увлечь и вдохновить».

Свой профессионализм Светлана Ми-
хайловна не раз демонстрировала на кон-
курсах педагогического мастерства. Так, 
в 2018 году она стала победителем му-
ниципального этапа и лауреатом област-
ного конкурса «Лесенка успеха» среди 
педагогов-дошкольников. «Сейчас в об-
разовательных программах большой ак-
цент делается на цифровых технологиях, 

– отметила старший воспитатель. – Что-
бы разнообразить занятия, привнести в 
них новизну, активно использую диджи-
тал-возможности: интерактивность, пре-
зентации, видеоряд, игровые элементы 
и прочее. Всё это нужно для того, чтобы 
идти в ногу с подрастающим поколени-
ем».

Сегодня Светлана Михайловна полу-

чает второе высшее образование по спе-
циальности логопед-дефектолог, как она 
сама это объясняет: «С получением ди-
плома я смогу быть ещё ближе к детям и 
больше им помогать. Любовь к детям «си-
дит» у меня внутри». К слову, защита ди-
плома уже не за горами: в октябре 33-лет-
няя юргинка получит билет в будущее и 
сможет исполнить все свои профессио-
нальные планы.

Светлана Михайловна – мама двоих 
сыновей. Старшему восемь лет, а младше-
му – едва исполнилось 9 месяцев, но она 
уже вышла на любимую работу. «Конеч-
но, не на полный рабочий день. По совме-
стительству веду ещё и занятия у ребят 
из логопедической группы. Помогаю ре-
бятишкам научиться правильно произ-
носить звуки, – уточнила педагог. – Зна-
комые часто меня спрашивают, не устаю 
ли (ведь дома – дети, на работе – дети)? 
Не устаю! Когда знаешь, что за порогом 
квартиры в тебе нуждаются другие семьи 

– это окрыляет и придаёт сил. Я получаю 
удовольствие от своего труда, от процес-
са подготовки к занятиям, утренникам. 
Получаю удовольствие от командной ра-
боты с родителями, с которыми вместе 
стремимся к единым задачам: научить 
ребёнка чему-то новому, проявить свои 
способности, достичь поставленных це-
лей». Светлана Михайловна успевает да-
рить любовь и заботу не только родным 
сыновьям, но и своим подопечным в дет-
ском саду. Мы поинтересовались у неё: 
если бы не педагогика, в какой сфере она 
могла бы себя реализовать? «Я размыш-
ляла по этому поводу, – улыбается юр-
гинка. – Но все дороги всё равно идут в 
образовательную сферу. Тем более сейчас 
программы выстроены таким образом, 
что создаётся преемственность между до-
школьным звеном и общеобразователь-
ной школой. Закладывается своеобраз-
ный мостик, который призван облегчить 
будущим школьникам процесс вхожде-
ния в новую для себя роль учащихся».

Воспитатель – это вторая мама, кото-
рая хочет научить своего ребёнка всему 
на свете. И Светлана Михайловна стара-
ется быть именно такой. Доброй, отзыв-
чивой и терпеливой с маленькими поче-
мучками.

«Всем своим коллегам, настоящим и 
будущим, хочу пожелать находить и раз-
вивать в себе творческие таланты, ведь 
именно творчество помогает оставать-
ся в нашей профессии, быть полезными 
и нужными детям. Благодаря творчеству 
получается находить интересные под-
ходы, излагать сложный материал по-
средством игры и многие другие важные 
аспекты охватываются творчеством», – 
заключила Светлана Михайловна.

͍трасль в перспективе
Напомним, что недавно Сергей Ци-

вилев объявил о запуске в Кузбассе про-
граммы капитального ремонта «Мой 
новый детский сад». Новокузнецкий дет-
ский сад – начальная школа № 235 ста-
нет первым в регионе, полностью обнов-
лённым по новой программе. «В Кузбассе 
уже успешно действует программа «Моя 
новая школа». По этому же принципу мы 
разработали и запускаем проект «Мой 
новый детский сад». Наш проектный ин-
ститут «Кузбасспроект» подготовил ва-
рианты типовых красивых, комфортных, 
адаптированных к климату региона дет-
садов. Детсад № 235 стал пилотным объ-
ектом программы, далее она будет реа-
лизовываться в других районах области. 
Главы территорий на конкурсной основе 
отберут дошкольные учреждения в своих 
территориях, подадут комплект докумен-
тов в правительство Кузбасса. И мы будем 
решать, где, в какой год и какой детский 
сад будем ремонтировать», – объявил гу-
бернатор Сергей Цивилев.

Глава региона отметил, что уже 1 ок-
тября будут презентованы проекты и на-
званы адреса объектов, которые войдут в 
первый этап реализации программы.

͍трасль в ͣвиͥении
С этого учебного года ещё в 12 детских 

садах Кемерова малышей начали обу-
чать игре в настольный теннис. Как рас-
сказали в пресс-службе мэрии, первым 
тренировки начал детский сад № 155 на 
улице Рукавишникова. В прошлом учеб-
ном году были разработаны специаль-
ные программы, они прошли экспертизу. 
По словам руководства, идею поддержа-
ли родители, набралась группа из 38 вос-
питанников, желающих обучаться этому 
виду спорта. Все ребята из старшей и под-
готовительной групп.

А вообще, в учреждении развиты спор-
тивные традиции, действует секция акро-
батики. Но в отличие от неё, преимуще-
ство настольного тенниса в том, что он 
практически не имеет противопоказа-
ний. Дополнительных помещений тоже 
не требуется – складные столы размести-
ли в актовом и спортивном залах.

По словам специалистов, настольный 
теннис развивает внимание, восприятие, 
мышление, тренирует гибкость, ловкость, 
координацию движений, мелкую мото-
рику. В детском саду № 155 он настолько 
полюбился детям, родителям и педаго-
гам, что решено было докупить оборудо-
вание и начать занятия с четырёхлетнего 
возраста. Кстати, в данном садике прово-
дят тренировки уже второй год подряд, 
ещё в 12 дошкольных образовательных 
учреждениях Кемерова настольному тен-
нису с 1 сентября начали обучать впервые 

– для этого было закуплено необходимое 
оборудование.

Алена Смирнова.
 ǋастольныǧ теннис полȷбился ǨемеровсǨим доȱǨолятам. 

Фото из архива администраȯии города Кемерово.
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 Ǆивописныǧ Ǩадр из очередного мотопутеȱествия. 
Фото из личного архива ǆльи КовтуненǨо.
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́еͦ кроͶек
– Илья, откуда взялось та-

кое прозвище кондитерское – 
Коржик?

– Это прозвище мне прилепи-
ли ещё в детстве ребята. Однаж-
ды нам очень захотелось коржи-
ков, тех из 90-х – поджаренных 
с арахисом. Вот только денег на 
заветное лакомство не было. Но 
я решил во что бы то ни стало их 
добыть. И добыл, а точнее ска-
зать, свистнул. Каюсь, поступил 
неправильно.

– Илья, почему именно мо-
тоциклы? Как попали в мото-
тусовку?

– Совершенно случайно. Пом-
ните, у нас в деревне Подъяково 
организовывали мотофестиваль 
«Полный газ»? И вот как-то меня 
отправили сопроводить мото-
колонну от Кемерова. Проводил 
да там и остался. Потусовался – 
понравилось. С тех пор попол-
нил ряды мотосообщества. При-
чём мотоцикл у меня появился 
не сразу. В 2007-м сдал на права и 
как-то подзабросил это дело. Но 
потом решил, что тянуть боль-
ше некуда, и в Новосибирске 
приобрёл своего зайца Yamaha 
TDM. Сразу вместе с единомыш-
ленниками отправился в первое 
мини-путешествие до Ташанты, 
автомобильного перехода, рас-
положенного на российско-мон-
гольской границе.

– Правда ли, что, вопреки 
ожиданиям, ездить в колонне 
опасно?

– В данном случае речь идёт 
о человеческом факторе. Есть 
определённые правила, следуя 
которым можно избежать се-
рьёзных неприятностей на доро-
ге. Однако некоторые ими прене-
брегают. Осознанно или нет – это 
уже другой вопрос. Я активный 
пропагандист ПДД. Еду не торо-
пясь, без лихачеств – с комфорт-
ной скоростью 120-130 км/ч. 
Нередко с мотобратьями устра-
иваем профилактические акции 
как раз на эту тему: приходим в 
детдома, в школы.

– Илья, вы клубный парень?
– Никогда не стремился ни в 

какой клуб. Позднее узнал о су-
ществовании мотосообщества 
Al-Kashi (АК или 111), костяк ко-
торого составляют мототурис-
ты – разгильдяи и бездельни-
ки, которые ездят очень далеко. 
Мне эта идея понравилась. Здесь 
нет президента, иерархии, но по-
пасть к ним достаточно пробле-
матично. Участники движение 
разбросаны по всему миру. На се-
годняшний день в кемеровской 
ячейке нас всего шесть человек: 
четыре в областном центре, один 
в Новосибе и ещё один товарищ 
живёт в Екатеринбурге. За преде-
лами города много друзей, много 
контактов, поэтому не страшно 

поломаться или заблудиться – 
везде помогут, встретят, приютят.

– Как известно, для каждо-
го байкера нашивка на жиле-
те – не смеха ради, в каждой 

– смысл и пережитый опыт. 
Что-то не вижу здесь Iron Butt, 
которая выдаётся мотоци-
клистам, преодолевшим боль-
шие расстояния.

– Вот она (Илья показывает 
на трофей. – Прим. авт.). Один 
из нормативов сдал, когда в 
2019-м отправился в Крым. До 
Свердловской области доехал 
за 23 часа, оставив позади 1700 
километров. К новым рекордам 
не стремлюсь, если честно, это 
очень тяжело. Но есть настоя-
щие фанаты, которые с каждым 
разом сдают нормативы всё кру-
че и круче, например, за тридцать 
пять часов преодолевают три ты-
сячи километров.

– Все мотопутешествия про-
думанные или бывают и сти-
хийные?

– Готовиться к очередному 
дальняку начинаю с зимы. Дол-
жен быть уверен в том, что мото-
цикл не подведёт. Продумываю 
маршрут. Но бывают и незапла-
нированные отклонения от за-
данного курса. К примеру, как-
то пришла весть, что подруга 
попала в серьёзное ДТП в Сочи 

– повёз гостинцы. Кстати, когда 
приехал, её уже выписали из реа-
нимации. Тогда девушку поддер-
жали многие из ребят: по доро-
ге оставляли рисунки и подписи 
на майке, передавали презенты. 
Мотобратство отличается своей 
сплочённостью. Если кому-то из 
наших нужна поддержка, в том 
числе и финансовая, все вопросы 
решаются в течение нескольких 
дней. Именно в этом суть, а не в 
том, чтоб компанией постоять на 
набережной или пива попить.

– Многие байкеров считают 
чуть ли не бандитами…

– Да ну. Мятежность, какое-
то безрассудство присуще, по-
жалуй, только первосезонникам. 
Мы, старички, стараемся поддер-
живать порядок. Также следим 
за тем, чтобы парни не выдвига-
лись без мотоэкипировки. Что-
бы без опыта не брали суперли-
тровые байки, не нарушали ПДД. 
В силу своей сферы деятельно-
сти мне приходится с ними ча-
сто встречаться на работе. При-
знаюсь честно, очень неприятно, 
когда приезжаем на место ДПТ, 
а там твой знакомый без ручек, 
без ножек лежит. В городе уже 
все знают: если Коржик на де-
журстве, нужно в обязательном 
порядке надевать всю необходи-
мую амуницию. А лучше вооб-
ще не ездить никуда (смеётся. – 
Прим. авт.).

– Недавно видела длинную 
колонну в Кемерове. Что за со-
бытие отмечали?

– Тридцатилетие музея-запо-
ведника «Красная горка». Осень. 
Сплин. Народ злится и грустит, 
хочется сделать хоть что-нибудь 
приятное, доброе и себе, и дру-
гим.

͈ меͣвеͣи на ͣоро͢е
– Самый дальнячный даль-

няк в копилке ваших личных 
достижений?

– Мы живём посередине Рос-
сии, поэтому нам пять тысяч ки-
лометров до Владика и столько 
же в Крым вполне хватает. Мой 
финиш на востоке – Амурская 
область, на севере – полярный 
круг (Новый Уренгой), а на запа-
де – Севастополь, южнее – Абха-
зия, Сочи, Адлер.

– Где по пути приходится 
останавливаться? Отели, па-
латки, друзья, подруги…

– Логистику маршрута про-
рабатываешь заранее, поэто-
му с этим проблем не возникает. 
На сегодняшний день существу-
ет много так называемых байк-
постов, где всегда гарантируется 
радушный приём странников. Не 
обходится и без романтики – па-
латки, насыщенный календарь 
мотособытий.

– Путешествия планируете 
на отпуск?

– Да. Как правило, беру месяц 
летом, оставшиеся две недели 
оставляю для Шерегеша (кстати, 
доску уже расчехлил, скоро по-
еду).

– Электрошокер, травмат 
– что-то берёте в дорогу для 
безопасности?

– Ничего такого у меня нет. 
Хотя наслышан, что некоторые 
прихватывают с собой даже ог-
нестрельные стволы. У меня за-
дача простая: от пункта А до-
ехать в пункт Б, где меня уже ждут 
и встречают. Если какая-то беда 
или поломка, главное, чтоб связь 
над головой была… На следую-
щий год с ребятами собираемся в 
Магадан. Решили, что не тянет на 
асфальт, а тянет на экзотику.

– Что в обязательном поряд-
ке берёте в дорогу?

– Расходные материалы, вся-
кие детальки – жгутики, троси-
ки, минимальный набор инстру-
ментов, провода разные, масло, 
адресную аптечку (лейкопла-
стырь, обезбол, активированный 
уголь и прочее), термобельё, ба-
хилы, две пары мотоперчаток, 
дождевик, балаклаву, воротни-
чок, шарфик, шапку (она у меня 
на удачу). Конечно, если в мото-
цикле много датчиков и электро-
ники, то водитель, несомненно, 
прикурит в дороге. В дальние пу-
тешествия народ старается вы-
езжать на простых мотоциклах, 
лёгких, которые можно починить 
по пути. Не в каждом городе есть 
хорошие станции техобслужи-

вания, подходящие магазины и 
прочее. Поэтому сломанный мо-
тоцикл придётся отправлять до-
мой. И только на паровозе или на 
самолёте.

– А в «Мотодубаке» не дово-
дилось участвовать?

– Нет. Я только смотрю в сто-
ронке. Гонять зимой по морозу – 
это не для меня.

– Где будете проводить за-
крытие мотосезона-2021?

– 2 октября соберёмся в арт-
пространстве «Редакция» – с 
вами по соседству.

͎ро ͻто�
– Легче ли знакомиться с де-

вушками, находясь за рулём 
мотоцикла? Слышали ли о та-
ком стереотипе?

– Все люди разные, поэтому 
проигрываются истории тоже 
по-разному. Случаются и зна-
комства, даже семьи создаются, 
и распадаются здесь же. Извест-
ны и примеры мото-санты-бар-
бары. Мототусовка хороша тем, 
что она объединяет людей раз-
ных возрастов и профессий: есть 
у нас и доктора наук, и строите-
ли, и шахтёры, и коммерсанты… 
Два колеса – это, прежде все-
го, отдушина, а не способ зака-
дрить девушку. Если бы у меня 
не было мотодвижа и сноуборда, 
то вся моя жизнь сводилась бы 
к незамысловатому серому алго-
ритму: сутки-двое и домой. Ра-
бота медиков тяжёлая, народ не 
идёт валом, все сейчас стараются 
найти что-то полегче, зарабаты-
вать деньги с помощью компью-
теров в тёплых кабинетах. А я 
шёл в профессию не за деньгами 
(в 2002-м начинал работать са-
нитаром за 600 рублей в месяц), 
а потому что нравилось. Кстати, 
четыре месяца отработал в сто-
лице нашей Родины – просто за-
хотелось поездить с мигалкой по 
Красной площади.

– Сердце ваше свободно, но 
наследник есть. Приобщаете 
сына к мотодвижению?

– Скоро сыну 15 лет. Он маль-
чик спокойный, мечтает стать 
стоматологом. Не сказать, чтоб 
приобщаю, но выбираемся порой 
на совместные мотопокатушки.

– Нервничаете сильнее, ког-
да пассажира везёте?

– Когда везёшь пассажи-
ра, нужно быть внимательным 
вдвойне. Это же ответственность. 
Пассажир должен быть в экипи-
ровке. Часто девчонки просят 
прокатить, но получают отказ: 
нет экипировки – нет покатушек.

 – Куда довелось выбраться 
в нынешнем сезоне?

– Нынче времени было немного 
– всего 17 дней, но успел катнуть 
вместе с друзьями по следующе-
му маршруту: Кемерово – Омск – 
Тобольск – Сургут – Губкинский 
и Новый Уренгой. Мы доехали до 
знаменитой стелы, символа «сто-
лицы газовщиков». Этот город 
примечателен ещё и своей непо-
средственной близостью к тундре. 
Когда возвращались обратно, до-
рогу нам перегородили два моло-
дых медведя. Их прикармливают 
местные жители. Остановились, 
смотрим, они консервы жадно по-
едают. Немного постояли и реши-
ли, что будем сигналить, чтобы 
косолапые уступили дорогу. Тог-
да мы поняли, что в этих местах 
ломаться вообще нельзя (смеётся, 
вообще Илья – парень обаятель-
ный, о таких собеседниках жур-
налистам можно только мечтать. 

– Прим. авт.). С каждого дальня-
ка приезжаешь другим человеком, 
поэтому надо больше кататься.

– Путь домой менее собы-
тийный?

– Отчего же? Например, на сей 
раз мы ехали через Нижневар-
товск. Там нас посвятили в мото-
нефтяники. Увезли на какую-то 
скважину озера Самотлор, нама-
зали нам лбы нефтью, вручили 
значки. Потом мы двое суток шли 
на пароме. Там нас посвятили в 
аквамотополярники. Это вдох-
новило нас придумать и «фиш-
ку» для своего региона – чем мы 
хуже? И с Игорем Шемчуком ре-
шили на Красной горке гостей 
из разных уголков страны при-
нимать в мотоугольщики. И вот 
как раз первое такое посвящение 
состоялось в рамках празднова-
ния юбилея музея-заповедника. 
Сотрудники идею поддержали, 
даже согласились выдавать по 
куску угля. Теперь нам осталось 
придумать нашивки и дипломы. 
Думаю, такой ритуал привлечёт 
большее количество мототурис-
тов в наш регион.

– Что пожелаете ребятам, 
которые думают пойти сда-
вать на категорию «А»?

– Как говорит мой друг Юрка 
Пуля Левичев, можно мотоцикл 
хотеть всю жизнь, а можно взять 
и купить его. Поэтому думать не 
надо, надо идти и делать. Же-
лаю всем ребятам крепко вля-
паться, оттуда просто так уже не 
выйдешь. Соблюдать, конечно 
же, Правила дорожного движе-
ния, надевать экипировку, ка-
таться и общаться!

Алена Смирнова.

˦емеровчанин ʱлья ˦овтуненко £ врач скорой помоˍи. В проˉессии он 
с �ͽͽ��го. ˭ам� в реанимобиле� он спасает человеческие ˂изни� а дома 
позволяет себе расслабиться и ид˸т в гара˂ за своим байком. В мототу�
совке ʱлью ˥вгеньевича знают как ˦ор˂ика £ ˉилантропа� спеца по дра�
никам и большого любителя приключений. ˪еред закрытием мотосезона 
наш корреспондент побывал в гостях у эксцентричного байкера. ˫азговор 
был посвяˍ˸н мотоциклам� дорогам� экстриму и� конечно ˂е� романтике.



71 (27007)   //  Четверг, 30 сентября 2021 9общество

 ǍостановǨа ƾнастасии ǐретьяǨ  Ǜго� ƾльтер 
Ǜго и ǌни� совсем не похожа на ǨлассичесǨиǧ 
театр. Фото автора.

ŌезамŻкунсŻверк в œузбассе
// официально

ИТОГОВЫЙ ФИНАНСОВЫЙ ОТЧЕТ
о поступлении и расходовании средств избирательного фонда 

политической партии, регионального отделения политической партии, 
кандидата выборы депутатов Государственной Думы Федерального 

Собрания Российской Федерации восьмого созыва
(наименование избирательной кампании)

Смирнов Максим Евгеньевич
(наименование политической партии/регионального отделения политической 

партии/фамилия, имя, отчество кандидата)
 Кемеровская область – Прокопьевский одномандатный избирательный 

округ № 102
(наименование субъекта Российской Федерации – наименование одноман-

датного избирательного округа
№ 40810810826009001353 в доп. офисе № 8615/0456 ПАО Сбербанк 

Кемерово, Центральный район, пр. Октябрьский, дом 53
(номер специального избирательного счета, наименование 

и адрес кредитной организации)

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, 
руб.

Приме-
чание

1 2 3 4
1. Поступило средств в избирательный 

фонд, всего
10 500 000,00

в том числе
1.1. Поступило средств в установленном по-

рядке для формирования избирательно-
го фонда

20 500 000,00

из них
1.1.1. Собственные средства политической пар-

тии/регионального отделения политиче-
ской партии/кандидата

30 500 000,00

1.1.2. Средства, выделенные кандидату выдви-
нувшей его политической партией

40 0,00

1.1.3. Добровольные пожертвования граждани-
на

50 0,00

1.1.4. Добровольные пожертвования юридиче-
ского лица

60 0,00

1.2. Поступило в избирательный фонд денеж-
ных средств, подпадающих под действие 
ч. 2, 4, 8 ст. 71 Федерального закона от 
22.02.2014 г. № 20-ФЗ и п. 6 ст. 58 Феде-
рального закона от 12.06.2002 г. № 67-ФЗ *

70 0,00

из них
1.2.1. Собственные средства политической пар-

тии/регионального отделения полити-
ческой партии/кандидата/средства, вы-
деленные кандидату выдвинувшей его 
политической партией

80 0,00

1.2.2. Средства, выделенные кандидату выдви-
нувшим его избирательным объединением

90 0,00

1.2.3. Средства гражданина 100 0,00
2. Возвращено денежных средств из избира-

тельного фонда, всего
110 103 400,00

в том числе
2.1. Перечислено в доход федерального бюд-

жета
120 0,00

2.2. Возвращено денежных средств, поступив-
ших с нарушением установленного порядка

130 0,00

из них
2.2.1. Гражданам, которым запрещено осущест-

влять пожертвования либо не указавшим 
обязательные сведения в платежном до-
кументе

140 0,00

2.2.2. Юридическим лицам, которым запрещено 
осуществлять пожертвования либо не ука-
завшим обязательные сведения в платеж-
ном документе

150 0,00

2.2.3. Средств, поступивших с превышением 
предельного размера 

160 0,00

2.3. Возвращено денежных средств, поступив-
ших в установленном порядке

170 103 400,00

3. Израсходовано средств, всего 180 396 600,00
в том числе
3.1. На организацию сбора подписей избира-

телей
190 0,00

3.1.1. Из них на оплату труда лиц, привлекаемых 
для сбора подписей избирателей

200 0,00

3.2. На предвыборную агитацию через органи-
зации телерадиовещания

210 0,00

3.3. На предвыборную агитацию через редак-
ции периодических печатных изданий

220 0,00

3.4. На предвыборную агитацию через сете-
вые издания

230 0,00

3.5. На выпуск и распространение печатных и 
иных агитационных материалов

240 396 600,00

3.6. На проведение публичных массовых ме-
роприятий

250 0,00

3.7. На оплату работ (услуг) информационно-
го и консультационного характера**

260 0,00

3.8. На оплату других работ (услуг), выполнен-
ных (оказанных) юридическими лицами 
или гражданами РФ по договорам

270 0,00

3.9. На оплату иных расходов, непосредствен-
но связанных с проведением избиратель-
ной кампании

280 0,00

4. Распределено неизрасходованного остат-
ка средств фонда пропорционально пере-
численным в избирательный фонд денеж-
ным средствам

290 0,00

5. Остаток средств фонда на дату сдачи от-
чета (заверяется банковской справкой)

(СТР.280=СТР.10-СТР.100-СТР.170-
СТР.270)

300                       0,00

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
 КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ – КУЗБАССА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
24 сентября 2021 г. № 205/1949-6

г. Кемерово

Об установлении общих результатов дополни-
тельных выборов депутата Законодательного Со-
брания Кемеровской области – Кузбасса созыва 
2018-2023 гг. по Мысковскому одномандатному изби-
рательному округу № 22

В соответствии с постановлением Избирательной 
комиссии Кемеровской области – Кузбасса от 18 июня 
2021 года № 171/1618-6 «О назначении дополнитель-
ных выборов депутата Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2018-2023 
гг. по Мысковскому одномандатному избирательному 
округу № 22» 19 сентября 2021 года были проведе-
ны дополнительные выборы депутата Законодатель-
ного Собрания Кемеровской области – Кузбасса  со-
зыва 2018-2023 гг. по Мысковскому одномандатному 
избирательному округу № 22. На основании пункта 18 
статьи 52 Закона Кемеровской области от 14 февраля 
2007 года   № 24-ОЗ «О выборах депутатов Законода-
тельного Собрания Кемеровской области – Кузбасса», 
протокола № 1 окружной  избирательной комиссии о 
результатах выборов по Мысковскому одномандатно-
му избирательному округу № 22, решения окружной  
избирательной комиссии Мысковского одномандат-

ного избирательного округа № 22 от 21 сентября 2021 
года № 20 «О результатах дополнительных выборов 
депутата Законодательного Собрания Кемеровской 
области – Кузбасса созыва 2018-2023 гг. по Мысков-
скому одномандатному избирательному округу № 22» 
Избирательная комиссия Кемеровской области – Куз-
басса постановляет:

Признать дополнительные выборы депутата Зако-
нодательного Собрания Кемеровской области – Куз-
басса созыва 2018-2023 гг. по Мысковскому одноман-
датному избирательному округу № 22 состоявшимися, 
а результаты выборов – действительными.

Установить, что депутатом Законодательного Со-
брания Кемеровской области – Кузбасса созыва 
2018-2023 гг. по Мысковскому одномандатному из-
бирательному округу № 22 избран Редькин Алексей 
Сергеевич.

Опубликовать настоящее постановление в газете 
«Кузбасс».

Опубликовать настоящее постановление в офи-
циальном сетевом издании «Вестник Избирательной 
комиссии Кемеровской области – Кузбасса» и разме-
стить на официальном сайте комиссии в информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интернет».

Председатель 
Избирательной  комиссии 
Кемеровской области – Кузбасса С.А. Демидова 

Секретарь
Избирательной комиссии
Кемеровской области – Кузбасса М.Н. Герасимова

// премьера

Правильность сведений, указанных в настоящем финансовом отчете, под-
тверждаю, других денежных средств, минуя избирательный фонд, на органи-
зацию и проведение избирательной кампании не привлекалось.

Кандидат в депутаты Государственной 
Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации по Кемеровской области 

– Прокопьевскому одномандатному изби-
рательному округу № 102

22.09.2021 М.Е. Смирнов 
(подпись, дата, инициалы, 

фамилия)М.П.

Нет, это не страшное дело рук Третьего 
рейха. Этим термином обозначается 
сверхискусство, объединение в одном 
действии, перформансе сразу несколь-

ких его видов. Именно такой перформативный 
спектакль показал в прошедшее воскресенье 
коллектив проекта «Театрнет» Кузбасского цен-
тра искусств. Мы побывали на постановке «Эго, 
Альтер Эго и Они» по пьесе Ивана Вырыпаева 
«Сны».

Говоря коротко, смелая творческая группа со-
вместила драматическое искусство, изобрази-
тельное, хореографию и медиатехнологии. По 
словам руководителя проекта «Театрнет» Романа 
Розанцева, такого в Кузбассе ещё никто не делал.

– Захотелось сделать что-то интересное, своё и 
соединить за счёт прекрасного мультимедийного 
зала, оборудованного при поддержке Министер-
ства культуры и национальной политики Куз-
басса, классический театр и современные техно-
логии, – пояснил Роман Розанцев. – Это главная 
идея проекта «Театрнет», в котором «нет» – это 
сеть, то есть объединение разных ресурсов в еди-
ное целое и создание из этого целого продукта.

Минимум реквизита на сцене, флуоресцент-
ные краски, ультрафиолетовые светильники, 
выхватывающие из фиолетовых сумерек белые 
пятна на костюмах актёров и одежде зрителей – 
таково оформление сцены. Хотя полноценных 
подмостков нет: перформанс происходит прак-
тически под носом у зрителя.

Актёры почти обнажены: юноши и девушки 
обмотаны белыми лентами, едва прикрываю-
щими тело. Ценз постановки 18+, и причины не 
только в номинальных костюмах, но также в со-
держании действа, где проскакивают нецензур-
ные выражения и транслируются весьма откро-
венные идеи.

– Хотелось сделать разговор с самим собой и 
разделить человека на две части: рациональ-
ную и эмоциональную, – рассказывает режиссёр 
спектакля Анастасия Третьяк. – Мы разделили 
площадку на два мира: эмоции, мир снов, иллю-
зии и зрительный зал – рациональная часть. Хо-
телось посмотреть на человека без эмоций, и мы 
видели, что происходило с Эго, когда оно не име-
ло эмоций. Также затем пронаблюдать перевес 
на эмоциональную сторону. Мы здесь всё-таки 
говорим про баланс.

Честный, без табу, диалог с самим собой ста-
новится только актуальнее в ускоряющемся XXI 
веке, общество которого за обёрткой теряет со-
держимое. А темы, которые поднимаются в спек-
такле, вечны: красота, свобода, любовь, бог, ад 

– то, что волновало и будет волновать человече-
ство, независимо от уровня технического про-
гресса. 

– Однако главная мысль у нас шла по Эго: упор 

на разговор с самим собой, – отмечает Анастасия 
Третьяк. – Что происходит с человеком, когда у 
него постоянно происходит дисбаланс в жизни? 
Куда нужно выруливать?

Поток сознания, дисбаланс, сны с их ирраци-
ональностью, разрозненные, конфликтующие 
друг с другом мысли (Они), мольбы подсознания 
(Альтер Эго) к довлеющему сознанию (Эго) мо-
лодые актёры показывают через экспрессивный 
хаотичный полилог, ломаную пластику, язык 
тела. Дополняют их игру мастерски созданные 
стереопроекции на три стены зала.

Превратить обычный зал в великолепный 
мир снов – задача медиахудожников. Мульти-
медиа застраивали два специалиста: сотрудник 
Кузбасского центра искусств Андрей Цеттель и 
работник кемеровской Школы креативных ин-
дустрий Игорь Белов. К слову, использование 
медиапроекций – визитная карточка центра ис-
кусств.

– Я написал программу, которая берёт некий 
кусочек некой картинки, а потом множит его, 
переворачивает, подсовывает, и это очень похо-
же на множество Мандельброта, – рассказал ме-
диахудожник Андрей Цеттель. – Я занимаюсь 
real-time, это не записанное заранее видео, это 
рисовалось здесь и сейчас. Эти фракталы проис-
ходили в реальном времени, не повторяясь.

Многоцветные узоры расплывались по сте-
нам и лицам актеров и зрителей – настоящий 
пир для визуалов. Соответствующий саундтрек 
завершал иллюзию погружения во внутренний 
мир человека.

Диджитал-специалисты не исключают, что 
уже в следующих постановках машина будет не 
просто рисовать, но научится взаимодейство-
вать с актёрами, и в перформанс добавится сен-
сорика.

В октябре зрителя ждут ещё две премьеры. 
Обе так или иначе будут касаться женской судь-
бы.

ǉадеǢда ƽоǥǦова.
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  ǑчастниǨи мероприятия� проведȹнного в 
Ǩанун ǂня пожилого человеǨа. 
Фото ǋ.Ǐ. Коноваловоǧ.

// память

// инициатива// поздравляем!

Řо последнему марƁруŻу 

Śквер, коŻорый 
обƃединяеŻ

// праздник

На 87 году ушёл из жизни один из 
наиболее деятельных организа-
торов спорта в Кузбассе, плано-
вого и самодеятельного туризма 

послевоенной эпохи, один из создателей 
Кемеровского областного совета по туриз-
му и экскурсиям, он же – первый руково-
дитель Контрольно-спасательной службы 
области, мастер спорта СССР Юрий Ивано-
вич Ионов. 

Причиной резкого поворота на жизнен-
ном пути мастера, затем прораба кемеров-
ского «Химстроя» явилось романтичное 
поветрие, что подхватило его поколение. 
Абалаковский рюкзак, брезентовая штор-
мовка, шитая иглой палатка из раздобыто-
го перкаля, таёжная тропа, костёр и гита-
ра под откровения Визбора. Его поколение 
прибыло сюда на сибирские стройки, и оно 
стремилось на выходные поближе к таёж-
ным рассветам. Для кого-то шестидесятни-
ки – это московская кухня и кагор с Хемин-
гуэем, для Ионова с его заединщиками это 
таёжная Мрас-Су с Хомутовскими поро-
гами. Это там Юрий Иванович проклады-
вал свои зачётные маршруты, записывал 
спуски-подъёмы, повороты и километры, 
и записи те станут инструкциями для 
водников и пеших туристов, коих в нашей 
области становилось всё больше. Если в 

стране это движение взял в руки Всесоюз-
ный центральный совет профессиональ-
ных союзов (ВЦСПС), то в Кузбассе – об-
ластной совет по туризму и экскурсиям, а 
Ионов в нём занимается делами самодея-
тельных туристов не только по должности, 
но и авторитету, заработанному на труд-
нейших маршрутах по Кузнецкому Алатау, 
Саянам, Алтаю, Камчатке... В основу дей-
ствий в походе Юрий Иванович заклады-
вал чёткость и строжайшую дисциплину, о 
«ста граммах» даже мысли не допускалось!

Туризм разрастался, он получил спор-
тивную классификацию, и первым в Куз-
бассе мастером спорта стал А.Е. Кули-
ковских, поражала результатами группа 
водников Р.Э. Брувера, они продолжили 
дело, начатое юными спортсменами воен-
ных лет под руководством П.П. Чепкасова 
из дворца пионеров Сталинска. В комсо-
мольском Междуреченске в 1950-е созда-
ётся туристический клуб «Простор», руко-
водителем которого стал молодой горный 
инженер В.В. Орфеев. Появились имена 
В.Я. Северного, М.М. Шевалье, С.Д. Тивя-
кова. Строится турбаза «Восход», в Кеме-
рове открывается клуб самодеятельного 
туризма «Кедр», клуб «Алкис» в Новокуз-
нецке, «Альтаир» в Прокопьевске. Усили-
ями Ю. Ионова по самому центру Кузнец-

кого Алатау пролёг всесоюзный маршрут 
№ 420, который так и назывался – «Под-
небесные Зубья». По нему прошли сотни 
групп со всех концов Советского Союза. По 
сей день в ходу сборник «Туристические 
маршруты Кузбасса», автор Ю. Ионов.

В 1972-м Юрию Ивановичу было пору-
чено возглавить Кемеровскую областную 
спасательную службу, он создаёт отряды 
в Новокузнецке, Таштаголе, Междуречен-
ске, общественный спасотряд открывается 
в Прокопьевске. Теперь помощь пострадав-
шему в турпоходе уже не была только делом 
добровольцев, готовых помочь другу, даже 
рискуя жизнью. Появились подготовлен-
ные мастера, которые дежурили в установ-
ленных местах, помощь стала квалифици-
рованной, несчастный случай на маршруте 
перестал быть приговором. В туристских 
кругах памятно ЧП 1986 года, когда груп-
па москвичей начала подъём на Верхний 
Зуб со стороны Караташского озера. Руко-
водитель группы на фирновом снегу сломал 
бедро. Дело усугубила февральская пурга, 
которая не стихала ни на минуту. Группа 
спасателей, во главе которой на место при-
шёл Юрий Иванович Ионов, делала всё, что-
бы не допустить гибели никого из 10 чело-
век, многие оказались не готовы к такому 
походу. Несколько туристов оказались без 

лыж (упустили со склона), спасателям при-
шлось торить для них тропу, тащить на себе, 
эвакуировать в посёлок Берензас. О сегод-
няшней технике, мощных снегоходах речи 
не было, вызвать вертолёт не давала погода, 
о телефонной связи в горах никто не слы-
хивал. В общей сложности экспедиция дли-
лась 11 дней и ночей, и Ю.И. Ионов руково-
дил ею от начала до конца. При подведении 
итогов решающие действия руководителя и 
спасателей были профессионально оценены, 
тщательно изучены, кое-что стало дополне-
нием в руководящие документы.

А всего за годы, в течение которых Юрий 
Иванович руководил спасслужбой, были 
выручены из беды многие сотни (кто-то 
счёт ведёт на тысячи) туристов. После ряда 
реорганизаций она уже в статусе Кемеров-
ской областной поисково-спасательной 
службы вошла в Министерство по делам 
гражданской обороны, чрезвычайных си-
туаций и ликвидации стихийных бедствий, 
которое создал С.К. Шойгу. Наконец, она 
стала сегодняшней знаменитой МЧС, ка-
кой нет ни в одной другой стране. А у нас 
в области первоначальный вид ей придал 
Юрий Иванович Ионов, которого знает 
каждый житель области, если он хотя бы 
раз прошёл по туристской тропе.

ВиǦǮор КладȮиǱин.

ʳВˢʯˢ˥˧ʹ˥ ʰ˥˧ʲʽ˦ʱ� 
� ˩˦˭ʽʭ˫ʽ ˧ʹ ʭʳʮ˥˧ ˪˫ˢʰʮН˩Вˢ˭ʺ 
В �ͽַ̞ ˫ˢʰ ˧˥ʯʮʳНˢ˫˩ʮНʹַ 
ʮ˥Нʺ ˪˩ʯʱʲʹ˯ ʲʼʮ˥ַ.
Дата приходится на осенний месяц, когда у 
природы золотая пора. В жизни человека стар-
ɕего поколения тоже есть своя золотая пора. 
Основная цель ɚтого дня � обратить внимание 
общества на представителей поколения, уɕед-
ɕего на заслуженный отдых, на его проблемы 
и трудности, но и показать всȴ то, что делает 

его жизнь ɚтого периода прекрасной. ȣынче 
пандемия ограничила возможности праздно-
вания ɚтого дня. ȣо ограничения на наɕе вни-
мание к пожилым нет. ȥоɚтому общественные 
организации вместе с представителями власти 
и в ɚто непростое время находят возможность 
для создания праздничного настроения вино-
вникам торжества. ɀ праздник в Кузбассе от-
мечается достойноÐ

ǉ.ǋ. ǉевороǮова, 
ǫредседаǮелȳ КемеровсǦоǥ регионалȳ-

ноǥ органиǣаȭии веǮеранов.
Около полутора десят-

ков лет назад во дворе 
дома, в котором с нача-
ла 90-х годов прошлого 

века размещается городской со-
вет ветеранов, было решено тер-
риторию облагородить, устроив 
на ней маленький скверик. Он 
и получился небольшим – всего 
20 на 20 метров. Эту идею под-
держали неравнодушные люди 
и истинные друзья старшего по-
коления. Одни смастерили шта-
кетник, другие предоставили са-
женцы, третьи завезли землю 
для клумбы, четвёртые помогли 
отремонтировать три лавки… 

Постепенно сквер принимал 
всё более ухоженный вид. На 
лавках нередко можно видеть 
студентов во время перерывов 
в занятиях, мам и бабушек с 
ребятишками, ветеранов, при-
шедших с какими-то вопроса-
ми или ожидающих начала ме-
роприятия. И постоянно нам 
хотелось делать сквер всё луч-
ше и лучше. Несколько лет мы 
участвовали в городских кон-
курсах по благоустройству на 
лучшее оформление дворовой 
территории, у нас есть и грамо-
ты. Четыре года назад нам спи-
лили два старых тополя. Стало 
просторно и светло, мы поса-
дили в сквере пять саженцев 
дуба, самый «шустрый» из них 
уже под два метра вырос. По-
том посадили ещё пять малень-
ких кедров, добавили пихточку, 
«разбавили» хвойные тремя ку-
стами калины.

Несколько лет назад пришёл 
в негодность штакетник, нам 
опять же помогли наши друзья: 

на ферросплавном заводе изго-
товили новый, помогли и смон-
тировать его взамен старого. 
Ещё и покрасили его в весёлом 
стиле – в несколько цветов.

Естественно, регулярно зани-
мались и совершенствовались в 
рассадке цветов на клумбе в цен-
тре сквера. Там и кусты пионов, 
и колокольчики, и астры, и бар-
хатцы. Недавно по договорённо-
сти с друзьями совета ветеранов 
нам привезли поребрик (быв-
ший в употреблении, но хоро-
ший), чтобы оконтурить клум-
бу, в ближайшее время проведём 
субботник и его установим.

Ветераны-садоводы на днях 
поделились с нами рассадой 
многолетних цветов и растений: 
бадан, ирис бородатый. Мы так-
же разместили их в сквере, по-
садили ещё несколько саженцев 
сосны и ели.

Для ухода за сквером органи-
зуем субботники, как в старые 
советские времена, проводим их 
в любой день недели, и ветераны 
с удовольствием откликаются – в 
этом они участвуют без уговоров. 

В последнее время ограни-
чения, связанные с распро-
странением коронавирусной 
инфекции, значительно умень-
шили общение пенсионеров, и 
теперь, когда многие из вете-
ранов прошли вакцинацию, та-
кие встречи на благоустройстве 
территории своего сквера им 
даже в радость.

А. ǁвдоǦимов, 
ǫредседаǮелȳ месǮноǥ 

оǝȰесǮвенноǥ органиǣаȭии 
веǮеранов ǚргинсǦого 

городсǦого оǦруга.

Новокузнецкий городской совет вете-
ранов угольной промышленности по-
здравляет всех пенсионеров с насту-
пающим Днём пожилого человека.

Это необычная дата, когда сердце переполня-
ется чувством глубокой признательности, ког-
да хочется говорить слова благодарности, быть 
особенно чуткими и внимательными к людям 
старшего поколения. Активисты совета ветера-
нов угольной промышленности приступили к 
поздравлениям ветеранов старшего возраста и 
маломобильных пенсионеров по телефону.

5 октября в Музыкальном училище студенты 
проведут большой праздничный концерт для ве-
теранов и пенсионеров. Молодые артисты дворца 
культуры «Комсомолец» выступят перед ветера-
нами в совете ветеранов Заводского района.

В совете ветеранов угольной промышленности 
ветераны соберутся вместе, попьют чай. Своими 
рецептами по выпечке пирогов поделятся Лю-
бовь Курченко, Татьяна Мингулина. На встрече 
прочитает свои стихи Людмила Колотова. Пожи-
лые люди попоют песни прошлых лет с солистка-
ми хора «Ромашка» Екатериной Грецких и Любо-
вью Никулиной, аккомпанировать будет баянист 
Геннадий Хлопов. Организаторы встречи прове-
дут шуточные конкурсы на смекалку.

На 10 октября запланирована поездка в 
профилакторий «Бунгурский», где пройдут 
спортивные мероприятия со скандинавскими 
палочками. Будет организована прогулка по 
осеннему лесу. На каждом мероприятии будет 
проведена традиционная фотосессия.

Ǉ.ǉ. ǋеǮуǱова, 
ǫредседаǮелȳ ǉовоǦуǣнеȭǦого совеǮа 
веǮеранов уголȳноǥ ǫромȲȯленносǮи.

œ ōнƇ поůилого человека 
гоŻовы�
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 Ǔороȱо ли тесто� он всȹ определяет на оȲупь� на запах...

Вкус Ŗового года
Павел Васильев стал самым 

необычным блогером и пекарем 
Кузбасса и России. Он печёт хлеб 
и ватрушки ВСЛЕПУЮ, и его ви-
део из домашней кухни раз за 
разом доказывает и «заряжает»: 
человек может всё. Главное не 
сдаваться!

…В наш практичный и компью-
терный век мы редко верим в не-
вероятное, разве что – в Новый 
год. И то, смущаясь под взгля-
дами, неловко пишем по старин-
ке желания, просим. Кого? Деда 
Мороза? Волшебную ель? Ско-
рее, само Пространство и Время. 
Само Будущее и ответственного 
за него. Чтобы учли, запланиро-
вали, поддержали…

Вот и в доме Васильевых, жив-
ших тогда ещё в родных Осинни-
ках (это сейчас они – кемеровчане, 
переехали вслед за выучившейся 
дочкой), ту новогоднюю полночь 
ждали особенно. С большой ра-
достью и с большой спрятанной 
тревогой, такой, что – с болью. 
Глава семьи, Павел, ведь уже не-
сколько лет как не видел. Надеж-
ды, что всё назад вернётся, у него 
и у семьи уже прошли – медици-
на бессильна. Позади уже стало 
даже отчаяние, оставившее за со-
бой пустоту и тяжёлый в однооб-
разии повтор дней и лет. И зрел 
его и всех вопрос: «Это – всё? Ни-
чего не будет – дальше?»

– А помнишь, как ты был Де-
дом Морозом?... – спросила тогда 
тихо Марина, жена.

– И никто меня не узнавал, – 
выпрямился, приосанился «дед-
морозово», улыбнулся Павел (и 
за столом стали снова все счаст-
ливые). – Даже голос мой… на-
кладная борода приглушала, ме-
няла…

– Кто, кто Дед Мороз? – чуть 
услышав, спросил подросший 
сын.

– Это мы так, так… – заспеши-
ли, отвлекли родители.

…И как по ТВ стали бить ку-
ранты, Марина бросилась за 
листком и ручкой, записать, по-
просить о заветном желании – 
впервые в жизни. Муж, что она 
делает, тем более о чём пишет, не 
видел. Дети кричали: «С Новым 
Годом! С новым счастьем! Папе, 
маме, всем!» 

– Листок положила под матрац. 
А через год достала, удивилась: 
записанное начало сбываться в 
отношении детей, – вспоминает 
Марина, и Павел согласно кивает. 

– Ещё через несколько лет поняла, 
что пришло и то, о чём я просила 
за мужа! Он нашёл свой путь…

͔арактер
…Запах теста, с порога, кухня 

же – рядом, дарит настроение и 
тепло. Это живёт в нас – в веках, 
с первых в мире лепёшек.

…43-летний Павел в фартуке 
занят, месит. Вокруг – привыч-
ные чистота, порядок – его рабо-
та. Пока у него в руках – колобок, 
и намятые бока пружинят и, на-
конец, становятся пекарю доста-
точными.

И – рука вверх, Паша снима-
ет с высокого шкафа крышку, за-
крывает ею с тестом кастрюлю.

– Это ...как?! – вырывается у 
меня. Движения слепого пекаря 
зрячи, безошибочны, чётки.

– Он молодец! Все – сам! Я не 
мешаю, ничего стараюсь на кух-
не не трогать, – говорит жена с 
гордостью.

– У меня – всё всегда на местах… 
А вообще, если кто-то что-то моё 
тронет, я, у-у-у , – трёт глаза, шу-
тит Паша, – ма-а-ме скажу-у. Всё, 
опара сейчас начнёт поднимать-
ся. Минут через сорок займусь. 
Можем поговорить…

Мы всё идём в зал. Быстрые 
осенние сумерки уже пронеслись. 
Павел, переходя от яркого све-
та кухни в ночь комнаты этого 
не чувствует, и я беру интервью 
в темноте.

– Днём, у окна, смотрю в даль, и 
где небо соприкасается с землёй, 
мне кажется, …черта, – говорит с 
надеждой про то, что пришедшая 
из-за болезни тьма в глазах всё же 
иногда пробиваема. – А вот – яр-
кая точка, вспышка, телефон?…

– Верно. Засветился мой теле-
фон…

Вообще, плохое зрение, а глав-
ное, слабая, истончающаяся сет-
чатка и полное невидение в тем-
ноте – это у него с рождения. В 
12 лет операцией падение зрения 
у Паши остановили – на минус 
пяти. Прогнозов, что будет даль-
ше, из-за сетчатки, он всегда ста-
рался не помнить. Рос как все и 
учился как все.

– Я не зацикливался на плохом 
зрении. Дома требования бабуш-
ки, родителей были строгими: 
«Ты должен уметь всё…» И так с 
детства моя адаптация и шла по 
максимуму. А если бы взрослые 
жалели и сам бы я себя жалел, бе-
рёгся, ни шагу влево-вправо, я 
бы вырос другим. Не стал бы тем, 
кем стал, и как бы вообще выдер-
жал бы беду?...

А так, он окончил школу, учи-
лище, пошёл на шахту, тогда же 
женился… Медкомиссию, кстати, 
при приёме на шахту – дерзостью 
юности и верой непременно в хо-
рошее – смог обмануть. Окулист 
же, проверив глаза, написала ему 
«не годен», но печать её встала 
так, что скрыла чернилами «не». 
И это «не» никто не заметил, и 
Пашу подземным электрослеса-
рем приняли.

– Но как же ты, и так не видя в 
темноте, работал под землёй?

– Два года – в шахте. Работы в 
основном на поверхности, в депо, 
где электровозы зарядку прохо-
дили. Но когда был дежурным, 
спускался, мне фонарик помогал, 
да и я всегда с кем-то был. Но раз, 
шлёпал пять километров назад 
один, все ужасы вспомнил, и что 
надо мной метров 150 толщи…

– И что если ты заблудишься 
под землёй, идя вслепую…

– Нет, я твёрдо знал: идти на-
встречу струе свежего воздуха. К 
тому же меня рабочий обогнал, 
направление подтвердив. Так 
что вышел я наверх без проблем. 
Я бы и дальше на шахте работал, 
но шли задержки зарплат, семью 
надо было кормить, и я ушёл на 
стройку, стал мастером отделоч-
ных работ...

…А ослеп он, похоронив од-
ного за другим, в 2008-м и в 
2009-м, старшего брата и отца. У 
отца была, после завала в шахте, 
пропущенная травма. У старшего 
брата был такой же диагноз с гла-
зами, как у Паши, и старший брат 
упал с высоты, работая и недови-
дя опасности…

…Стресс после похорон стал, 
считает Паша, толчком к скачку 
его болезни. И, видя мир всё сла-
бее, он (вспоминает) тогда ушёл с 
головой в домашние дела (жили 
в своём доме, держали корову...). 

А в 2017-м он получил сразу 
вторую группу инвалидности по 
зрению, позже – первую…

– И, чтобы не думать об этом, 
старался заглушить мысли рабо-
той. Но однажды, когда, значит, 
вера в себя стала уходить, про-
изошло чудо, а с ним – пришло 
чувство поддержки… Батюшка, 
18 лет назад крестивший меня 
на реке с большим числом наро-
да, подошёл ко мне в храме, куда 
я пришёл, повёл на причастие… 
Я после прочитал: после креще-
ния причастие обязательно, и на 
нём должен быть обязательно 
крёстный… И как он, крёстный, 
выбрал меня уже в храме в тол-
пе, и что ему указало на меня? И 
чьё слово свыше он услышал?… Я 
верю, чьё…

́ло͢
И вскоре, начав потихоньку 

готовить («...надо было себя ещё 
занять»), в один из вечеров ждал 
жену с работы, хватился – нет 
хлеба. Магазины уже закрыты. 
Позвонил – повинился. Марина: 
«В морозилке есть тесто…» Ска-
зала просто. А он нашёл: «Кру-
глое, гладкое, точно не мясо, не 
сало», разморозил, и, слепив 
«типа саечки», испёк.

Назавтра – ещё больше всех 
удивил. Он, даже в детстве сроду 
маме стряпать не помогавший, 
позвонил ей с вопросом о рецеп-
те простого теста для хлеба. За-
месил, испёк. Ещё вкуснее хлеб 
предыдущего!

Дальше – больше. Увлекшись 
готовкой, научился всему: и кот-
летам, и жареной курочке…

И всякой выпечке, а хлебу – 
так самому разному, и его хлеб 
стали брать мама Паши и тётя, 
хваля…

– Хлеб стал судьбой, – просто 
говорит мне слепой пекарь, уже 
занявшись духовкой. И вскоре 
тот самый колобок, подрумя-
нившись, уже лёг на полотенце 
на стол… Он – не для блога, пока 
лишь вкусный перекус. Боль-
шим хлебом Павел займётся, без 
помех, завтра...

…А вообще о своей выпечке и 
готовке Паша начал рассказы-
вать в соцсетях год назад – про-
сто, весело, пригласив весь мир к 
себе на кухню. А снимал ролики, 
выкладывал в папин блог сын… 
И Пашин видеоблог «Кухня для 
незрячих» быстро стал популяр-
ным!

– У многих не получается хлеб. 
А мне он всегда удаётся. Меня 
об этом спрашивают: «Почему?» 
Я тоже вот думал, почему? Лю-
бовь и уважение к хлебу – у нас 
в роду, прадед мельницу имел… 
В 1930-х, как всё забрали и се-
мью разбросало, кого в ссылку, 
кого куда, еле выжили. В Вели-
кую Отечественную, в общий го-
лод, моя бабушка, маленькой де-
вочкой, ходила к пекарне – хотя 
бы дышать запахом хлеба. И я 
навсегда запомнил, уже в моём 
детстве, как мы с нею шли по го-
роду, и она увидела кем-то вы-
брошенный хлеб, запомнил её 
гнев и слёзы…

А ещё недавно было…

͔ле͠ ¢͗околаͣ¡
...Утром он встал с болью в гор-

ле и ухе, и потрясённым. Ни травы, 
ни цветов за нагретым подокон-
ником, ни дорожных выхлопов и 
нагретой пыли. И ни мыла в ван-
ной, ни кофе на кухне. Мир вокруг, 
и без того невидимый, вообще-то 
остался, вот он, ты его рукой, пле-
чом, щекой, губами чувствуешь… 
Но за ночь мир спрятал ВСЕ за-
пахи.

– А, это август, – понял Паша, – 
опять меня «добило»…

Пять лет подряд в одно и то 
же время, в конце лета, Паша, уж 
приметил, начинает терять («на 
три, пять дней…») запахи, заболев 
«чем-то вроде гриппа, и раз так 
повторяется давно, то это, конеч-
но, не ковид»…

Вот и в этом августе, заканчи-
вая делать у мамы дома ремонт, 
кладя последние квадраты плит-
ки на пол, ещё подумал: руки ча-
сто приходится мочить, вода хо-
лодная, можно заболеть.

– И заболел, и снова пришлось 
жить без запахов. Но я продолжал 
стряпать. Всё получалось – всё 
ж на опыте уже, да по времени, – 
сейчас посмеивается над собой и 
над пережитой опаской, что вдруг 
этот раз – последний и запахи во-
обще не вернутся, слепой пекарь. 

– А вкуса – я тоже не чувствовал. 
Лишь иногда чуть пробивалось: 
солоно или сладко.

И так прошло шесть дней и... 
– Возвращение прошло «по не-

кой химической формуле», я её за 
годы уж запомнил. Почувствовал 
у нас дома… словно резкий боль-
ничный запах. Он всё держался 
и сквозь него стали постепенно 
пробиваться сильные ароматы…

– И горячего хлеба?
– В первую очередь… Два дня 

после ходил, принюхивался, то 
есть, то нет… На третий день про-
снулся рано, всё чую: «Ну, слава 
тебе, господи!» Тесто – пахнет! 
Счастье! 

…Кстати, возвращение прежне-
го – с запахами – мира подари-
ло слепому пекарю ещё несколь-
ко чудесных событий. На залитой 
солнцем кухне он уже не раз смог 
увидеть, приоткрыв духовку, что 
булочки подрумяненные. А ещё 
Павел, экспериментируя с ржа-
ной мукой, изобрёл, испёк и те-
перь и дальше печёт даже хлеб с 
запахом… шоколада, но без шо-
колада. Очень вкусный. Скаже-
те, невозможно? Паше и таким, 
как он, людям, с душой Нового 
года, с умением – от всего сердца 

– дарить людям праздник и с соб-
ственным радостным ожиданием, 
несмотря ни на что, нового дня и 
нового хлеба, всё возможно.

Ǉариса ǈаǦсименǦо.
P.S. С переездом в Кемерово 

видео в блоге Павла стали вы-
ходить реже. «Помогите найти 
напарницу или напарника, воз-
можно, «колясочников», кто лю-
бит или хочет учиться готовить. 
И, став соведущим, поможет 
снимать», – говорит Паша. Кон-
такты его – в редакции.

Śемƅя под бой куранŻов загадала ůелание для ослепƁего ōеда Мороза� чŻобы наƁƉл новое дело 
всей ůизни и новое чудо� ő ȟ всƉ сбылосƅ�
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 Фото из архива ǋазили ǏинȷǨовоǧ.

// закулисье

Вдыхая ůизнƅ, мы дарим радосŻƅ

// гастроли

ǈаǮериалȲ ǫолосȲ ǫодгоǮовила  
Анна ǎимоȰуǦ.

– Назиля, расскажите про 
свое детство. 

– В детстве я, как и многие де-
вочки, играла во все кукольные 
игры: дочки-матери, причёски, 
платья. Помню, из одуванчиков 
делали девочек. Учась уже в де-
вятом классе, просила купить мне 
Барби, ведь у этих кукол ноги гну-
лись, что было круто. Никогда у 
меня не было суперкрутых игру-
шек, и я навсегда запомню ту Бар-
би – красивую балерину в пачке. 
В школьном детском лагере была 
студия, где показывали нам пер-
чаточных кукол, с ними мы ра-
зыгрывали сказки. В общем, всё 
вполне обычно.

– А как попали в кукольный 
театр? Это был случай или 
мечта?

– В театр кукол я попала слу-
чайно, можно и так сказать. По-
сещала драмкружок при шко-
ле, руководила которым Наталья 
Александровна Юдина (веду-
щая актриса нашего драмтеатра). 
И поступать я хотела в колледж 
культуры на эстрадницу, даже 
подготовила программу. Но На-
талья Александровна посовето-
вала попробоваться и в универ-
ситет культуры, который в тот 
год набирал кукольников. Волею 
судеб в колледж меня не взяли. А 
в университет взял замечатель-
ный мастер – Дмитрий Сергее-
вич Вихрецкий. Случай оказался 
судьбой, профессия сама меня на-
шла. У нас получился замечатель-
ный курс, лучшие педагоги.

– Помните ли свой первый 
спектакль, роль?

– Начинали мы делать номе-
ра, зарисовки и спектакли уже с 
первого курса. Ставили на пер-
чаточных куклах «Сорочинскую 
ярмарку» по Гоголю. Из глобаль-
но серьёзных помню на втором 
курсе свою роль зайки в спекта-
кле «Повелитель крыс». Тогда нас, 
троих студентов, Вихрецкий взял 
на постановку в кукольный те-

атр. И это была большая полно-
ценная роль, которая далась мне 
не просто, но она настолько глу-
бока и мною любима… Потрясаю-
щий драматургический материал 
нам попался (автор пьесы Алек-
сандр Хромов). И я играла вяза-
ного зайца, которого выбросили 
на свалку, где и начиналось место 
действия (там общались выбро-
шенные игрушки). Для меня это 
особая история. Я даже помню, 
как мне объясняли: «Ты играешь 
здесь мальчика маленького, но 
ему уже как будто тысяча лет, он 
много жизней прожил. Ты игруш-
ка, ты не дышишь». Такие проти-
воречивые и тонкие задачи были 
поставлены, что было очень не-
просто, но так интересно!

– Зритель – какой он? Чем-то 
удивляет? Учит чему-то?

– Всегда очень волнуюсь пе-
ред выходом на сцену. И это нор-
мально. Если нет волнения, то 
для меня это дурной знак. Зри-
тель всегда разный, конечно. И я 
бы здесь не делила их на детей и 
взрослых (сейчас в театре идут и 
спектакли для взрослых). Зал жи-
вой. И понятно, есть ли отклик, 
как на тебя реагируют. Взаимо-
обмен энергиями – он есть. Что 
касается юных зрителей, то сна-
чала я думала, что если дети нача-

ли шуметь, то им не нравится. А с 
возрастом, опытом и появлением 
своего ребёнка я стала понимать, 
что многое зависит и от возрас-
та малыша. Дети видят на сцене 
какое-то событие и молчать про-
сто не могут. Это настолько им 
важно, настолько здесь и сейчас 
нужно выплеснуть и проговорить 
всё, что накипело. Это замети-
ла, кстати, и на новом спектакле 
«Финист – ясный сокол». Когда 
на сцене появилась Баба Яга, по 
залу прошёл такой гул! На детей 
это произвело ТАКОЕ впечатле-
ние, что их разрывало от эмоций. 
Иногда мы со сцены слышим про-
сто гениальные фразы детей, ком-
ментарии из серии «хоть стой, 
хоть падай». 

– Про премьерный спек-
такль расскажите подробнее?

– В спектакле «Финист – ясный 
сокол» у меня роль главной герои-
ни Настеньки, которая ищет сво-
его возлюбленного, вызволяет 
его. Она непроста вот чем. Режис-
сёр построил для нас две линии. 
Одну считывает ребёнок, гля-
дя спектакль. Она – всем извест-
ная сказка. А вторая линия – ког-
да мы понимаем, что в сказке есть 
метафоры. Это и три пары желез-
ных башмаков, три посоха, кото-
рые Настенька истерла, пока иска-

ла Финиста. А по сути, она его всю 
жизнь искала, нашла и обрела спо-
койствие, семью и любовь уже по-
сле смерти. Это считывает только 
взрослый зритель. Конечно, пре-
мьера спектакля была недавно, но 
целостная картина у меня только 
выстраиваться начинает. Потому 
что история про женский подвиг 
и любовь, которая идёт через пре-
грады, годы, – это очень большая 
ответственность. Нужно показать 
и справиться с этой ролью. Зри-
теля трогает, задевает эта история, 
спектакль приняли очень хорошо. 
И мы полюбили новую постановку.

– Расскажите про самые яр-
кие, необычные, трогатель-
ные, шумные и сложные свои 
спектакли.

– Сложный для меня техниче-
ски – «Финист – ясный сокол». 
Сложный и очень красивый – 
большой и длинный спектакль 
«Алиса в Стране Чудес» (потряса-
ющий, попавший в лонг-лист «Зо-
лотой маски»). Его поставил мой 
замечательный одногруппник и 
артист нашего театра Станислав 
Садыков. В этом спектакле есть 
моменты, когда и у меня идут му-
рашки по коже. Самый странный, 
сложный и необычный – «Доктор 
Фауст», в котором у меня аж три 
роли. В общем, у меня всё слож-
ное и необычное (смеётся). Са-
мый яркий – это «Ку-ка-ре-ку!», 
для самых маленьких. Он и са-
мый музыкальный (бэби-мю-
зикл). Самый шумный – «Гусе-
нок Дорофей». Я там играю Лису, 
которая крадёт гусёнка. В про-
цессе спектакля дети просто всех 
поднимают на уши, пытаясь раз-
будить Аленку (хозяйку гусёнка). 
Только что по голове не бьют её. 

Трогательный и очень мною 
любимый спектакль – это «Кро-
шечка-Хаврошечка». Душевный, 
красивый. Кстати, этот спектакль 

– победитель фестиваля «Вятка – 
город детства».

– Как давно вы в театре? Что 
изменилось в вас и окружении 
за это время?

– В театре я с 2010 года. За это 
время изменилось, наверное, то, 
что на всё я теперь и как режис-
сёр начинаю смотреть. А в целом 
я с такой же любовью и трепетом 
отношусь к каждому спектаклю, 
как и раньше. И работаю с теми 
же замечательными артистами 

– моими дорогими и любимыми 

коллегами, с любимой преподава-
тельницей – заслуженной артист-
кой России Ольгой Яцук. И учусь 
у неё и по сей день, чему безмер-
но рада.

– Актёр театра кукол – это…? 
– Вдыхающий жизнь. Да, ма-

стер на все руки. Но мы ведь на 
самом деле вдыхаем жизнь в ма-
терию, в пространство. И вокруг 
артиста театра кукол всё начинает 
жить и дышать.

– А что в спектакле главное?
– Мысль, наверное. Зачем он? 

Это то, с чем должен уйти зритель.
– О чём вы мечтаете как ак-

триса?
– Быть услышанной, внятной 

для зрителя. Чтобы я могла до-
стучаться, затронуть за живое, 
чтобы зритель не уходил с «хо-
лодным носом».

– С чего начинается ваш 
день?

– Мой день начинается с сыно-
вьего: «Мааам».

– Сын понимает, что растёт в 
театральной семье? Что берёт 
от вас? 

– В театральной семье сын ра-
стёт очень эмоционально свобод-
ный, открытый, искренний. Очень 
веселит нас своими реакциями. Он 
любит выступать, придумывать, 
бесконечно петь песни (из наших 
спектаклей), слушать длинные 
сказки и сопереживать героям. 
Обожает бывать на моей работе. 
Папа наш – фокусник (Владимир 
Ферт), и Святослав уже начал при-
думывать свои фокусы.

– Если бы снова стали ма-
ленькой девочкой?

– Это сложный вопрос. Я бы 
ещё больше ценила время, прове-
дённое с мамой и папой. 

– Чем вы ещё занимаетесь, 
помимо театра?

– Театром и занимаюсь, в раз-
ных его вариациях. Куда не по-
смотри – везде театр. Преподаю 
я в институте, в колледже, зани-
маюсь «Больничной клоунадой», 
фокусами… Всё это – про творче-
ство и театр.

– Назиля, что больше всего 
вы любите?

– Сама по себе – танцевать и 
много смеяться. А вообще – соз-
давать. Что-то красивое, радост-
ное. Люблю на ровном месте 
какую-то движуху начинать, ра-
довать и смешить людей. Это де-
лает меня очень счастливой. 

͑̀͑ͅ͏ ˾ ̈́͑͋͞ͅ
В Н˩В˩˧ ˭˥ˢ˭˫ˢʲʺН˩˧ ˬ˥ʰ˩Н˥ ˭˥ˢ˭˫ ˦ʳ˦˩ʲ ˦ʳʰʭˢˬˬˢ ʱ˧˥Нʱ ˢ˫˦ˢʮʱʽ ˤs ַʮˢ˫ˢ ˪˫˩ʮ˩ʲʯˢ˥˭ 
˪˩˦ˢʰʹВˢ˭ʺ ˬ˪˥˦˭ˢ˦ʲʱ ˧ˢʲ˥Нʺ˦ʱ˧ ʯʱ˭˥ʲʽ˧ ˭˥˫˫ʱ˭˩˫ʱַ ˩ʭʲˢˬ˭ʱ В ˫ˢ˧˦ˢ˯ 
�˦ʳʰʭˢˬˬ˦ʱ˯ ˤs ˬ˭˫˩ʲ˥ַ�.

Напомним, масштабный творческий проект орга-
низован Министерством культуры и национальной 
политики региона в рамках празднования 300-летия 
промышленного освоения Кузбасса. Он направлен на 
знакомство малых городов и сельских поселений с луч-
шими концертными номерами и постановками ведущих 
учреждений культуры.

На прошлой неделе спектакли театра кукол посмо-
трели юные зрители сразу трёх сельских поселений. В 
Верх-Падунском СДК состоялся показ «Дачной исто-
рии», в Соломинский СДК театр кукол привёз «Хитрого 

братца кролика», а в Топкинский СДК – спектакль «Гу-
си-лебеди». 

Маленькие зрители с нетерпением ждали приезда 
артистов и очень тепло принимали их. Все спектакли 
прошли с большим успехом: дети искренне сопережива-
ли героям, с удовольствием помогали справиться с труд-
ностями, радовались и веселились вместе с добрыми и 
смешными персонажами.

«Кузбасские гастроли» Театра кукол Кузбасса про-
должатся до конца года. Ребятишек отдалённых терри-
торий региона ждёт ещё много прекрасных спектаклей.

˧ы у˂е писали о новой премьере в кемеровском театре кукол – �ˮинист 
£ ясный сокол� в постановке Валерия ʭад˂и. В спектакле одну из глав-
ных ролей �младшую дочь Настеньку� играет актриса Назиля ˬинюкова. 
ʽркая� интересная� разноплановая. ˢ ведь когда�то она совершенно слу-
чайно поступила в институт культуры� выбрав отделение �кукольников�. 
˩ буднях и праздниках� мечтах и юных зрителях – наш сегодняшний раз-
говор с той� кто дарит детям волшебство.



71 (27007)   //  Четверг, 30 сентября 2021 13спортарена

// хоккей с мячом

Ŗа нейŻралƅном поле как дома
// спринт-новости

 ǍолузаȲитниǨ  Кузбасса� ƾлеǨсандр ǃгорычев �ȃ ��	 ^ лучȱиǧ бомбардир на 
предварительном ȶтапе КубǨа России в группе  ǀостоǨ� по системе  гол плȷс пас� ^ �� 
�����	 баллов. Фото ǀладимира Клȷева.

mœировеſ} ȟ первый дублƅ команды масŻеров

В˩ʲ˥ַʭ˩ʲ
В субботу� � октября� 
кемеровский �˦узбасс� в 
стартовом туре му˂ского 
чемпионата ˫оссии при-
нимает �ʮинамо�ʲ˩� �ʲе-
нинградская обл.�. Начало 
матча в спорткомплексе 
�ˢрена� £ ��.ͽͽ.

В элитном дивизионе 
отечественного волейбола в два 
круга сыграют 14 клубов. В «фи-
нал шести» чемпионата России 
напрямую выйдет дуэт лидеров, 
ещё четыре путёвки оспорят в 
плей-офф.

В межсезонье «Кузбасс» 
возглавил хорватский специ-
алист Игорь Юричич. Состав ко-
манды пополнили олимпийский 
чемпион-2012, связующий Алек-
сандр Бутько, диагональный 
нападающий сборной Бразилии 
Алан Соуза, его коллега по ам-
плуа Виталий Папазов, блоки-
рующий Владимир Съёмщиков, 
либеро Александр Моисеев.

В минувшем сезоне «Куз-
басс» занял второе место в 
регулярном первенстве страны, 
а в «финале шести» уступил в 
«бронзовом» матче новосибир-
скому «Локомотиву».

˫˥ˤʭʱ
Новокузнецкий �˧етал-
лург� в седьмом туре 
чемпионата ˫оссии раз-
громил в ˫остове�на�ʮону 
местный �˫остов� £ ���ͽ 
����ͽ�.

Лучший бомбардир матча 
– Роман Бяков, заработавший 
одиннадцать очков. По десять 
баллов набрали Виктор Коз-
ловский и Николоз Сухашвили, 
по два раза приземлившие мяч 
в зачётной зоне соперников 
(попытка на языке регбистов). 
Приземлили «дыню» в «зачёт-
ке» хозяев Никита Шалунов и 
Виталий Тюра. На 80-й минуте 
окончательный счёт установил 
Гиорги Апциаури.

Коллектив Вячеслава 
Шалунова поднялся на шестую 
строчку в турнирной таблице, 
опережая на одно очко пензен-
ский «Локомотив», с которым 
сойдётся на его поле в субботу, 
2 октября.

˯˩˦˦˥ַ 
ˬ ʶˢַʭ˩ַ
ˬегодня новокузнецкий 
�˧еталлург� встречей 
с �ʮинамо� �ˬанкт�
˪етербург� продол˂ит 
четыр˸хматчевое турне 
в чемпионате Высшей 
хоккейной лиги.

В двух предыдущих играх 
гостевой серии «сталевары» 
под руководством Эдуарда 
Занковца одолели ХК «Рязань» 
(3:2) и потерпели поражение от 
воскресенского «Химика» (2:5).

В турнирной таблице 
чемпионата ВХЛ «Металлург» 
занимает восьмое место, набрав 
одиннадцать очков в девяти 
матчах (разница заброшенных 
и пропущенных шайб: 25-22). 
В субботу, 2 октября, новокуз-
нечане закончат турне игрой с 
питерским клубом «СКА-Нева».

Андреǥ ǎарǦов.

В пятницу, 1 октября, кемеровский 
«Кузбасс» во втором полуфинале Куб-
ка России встретится в Иркутске с «Вод-
ником» (Архангельск). Игра начнётся в 
19.00 по местному времени (в Кузбассе на 
час меньше). Победитель матча оспорит 
трофей в «золотом» поединке с красно-
ярским «Енисеем» или московским «Ди-
намо», которые сыграют сегодня. Финал 
Кубка России-2021 состоится в воскресе-
нье, 3 октября. Команды выйдут на лёд 
арены «Байкал» в 15.00 по кузбасскому 
времени.

«Кузбасс» прилетел в Иркутск в минув-
ший понедельник, а на следующий день, 
28 сентября, провёл контрольный матч 
в сокращённом формате (два тайма по 40 
минут) с местным клубом «Байкал-Энер-
гия». Кемеровчане потерпели поражение 

– 5:7 (2:3). Авторы голов в нашей команде: 
Александр Егорычев (2), Илья Бондин (2) 
и Владислав Тарасов. В первой половине 
встречи ворота «Кузбасса» защищал Ар-
тём Катаев, во второй – Евгений Ворон-
ков.

Ранее, но в полноценном формате 
(2х45), «Байкал» протестировал столич-
ное «Динамо» (10:7) и «Водник» (2:5). В 
составе архангелогородцев покер сотво-
рил четырёхкратный чемпион мира, ка-
питан команды Евгений Дергаев. «Куз-
басс» нацелен нейтрализовать первого 
ударника «Водника», но не забывает и о 
других ведущих игроках соперника.

– В сентябрьском тренировочном сбо-
ре национальной команды участвова-
ли пять хоккеистов архангельского клу-
ба. Да и в межсезонье «Водник» проиграл 
только «Динамо», – говорит главный 
тренер «Кузбасса» Дмитрий Щетинин. – 
Важный для нас этап подготовки – три 
контрольных матча со сборной России. 
В соперничестве с мастерами высочай-
шего класса результат не довлел, стара-
лись играть первым номером, что порой 
получалось. Конечно, были просчёты, но 
были и удачные моменты. Работаем над 
ошибками. Готовимся к полуфинальной 
игре с «Водником», не думая о «Динамо» 
и «Енисее». Идём от матча к матчу, не за-
глядываем далеко вперёд. Задача: выйти 
в финал турнира.

ХК «Кузбасс» – трёхкратный облада-
тель Кубка России (2001, 2003, 2007 гг.). 
Во всех победных турнирах командой ру-
ководил Сергей Мяус – с 2020 года ми-
нистр физической культуры и спорта ре-
гиона.

В Кубке России-2001 в составе кеме-
ровчан выступали Дмитрий Щетинин 
и нынешний капитан команды Алексей 
Чижов. В дальнейшем Чижов завоевал 
трофей ещё в семи турнирах, защищая 
цвета «Кузбасса», казанского и москов-
ского «Динамо», хабаровского «СКА-
Нефтяника», где был капитаном команды. 

У главного тренера и капитана «Кузбас-
са» остались самые добрые воспоминания 
о большом хоккейном празднике в Кемеро-
ве 10 марта 2001 года, когда после победы 
над «Водником» (3:1) команде рукоплеска-
ли 35 тысяч болельщиков. И это дополни-
тельная мотивация для успешного высту-
пления в плей-офф Кубка России-2021.

Алексей Чижов вернулся в родной 
клуб в декабре прошлого года, чтобы пе-
редать богатый опыт новому поколению 
игроков и, конечно, помочь команде по-
беждать в самых принципиальных бата-
лиях:

– Тяжёлый полуфинал ждёт и нас, и со-
перников. Мы настроены на максималь-
ный результат. В межсезонье усилили 
состав игроки, которые, думаю, будут ли-
дерами команды в ближайшие годы.

В команде здоровая конкуренция, осо-
бенно в линии обороны. Надо быть гото-
вым показать свой максимум и на льду, и 
в тренировочном процессе. Конечно, по-
бедные турниры в Кубке России – па-
мятные для меня события, но это уже 
история. Нужно вновь доказывать свою 
игровую состоятельность.

Ледовый дворец «Байкал» знаком ко-
манде по прошлому сезону, а наша новая 
арена построена по аналогичному про-
екту. Словом, сыграем в Иркутске в при-
вычных условиях. А поддержку близких, 
родных, болельщиков чувствуем и на рас-
стоянии.

Да, ЛД «Байкал» – близнец кемеров-
ской арены на Притомском проспекте, где 
наша команда справила новоселье два 
месяца назад, а в августе выиграла пред-
варительный этап Кубка России в группе 
«Восток», одержав победы во всех пяти 
матчах.

Вадим АнǮонов.

œемеровский клуб сыграеŻ на лƅду родсŻвенной арены

ˬорок лет исполнилось ке-
меровскому хоккейному 
клубу �˦ировец�� выступав-
шему в первой группе клас-
са �ˢ� первенства ˬˬˬ .˫

Субботний день, 25 сентября, объ-
единил ветеранов русского хоккея: по-
сле двухсторонней игры на крытом катке 
стадиона «Химик» побывали в ледовом 
дворце спорта «Кузбасс» и на стадионе 
«Кировец», где команда проводила до-
машние матчи.

История ХК «Кировец» началась в 
1981 году, в течение семи сезонов команда 
играла в подэлитном дивизионе. Инициа-
тор создания дубля «Кузбасса» – Василий 
Соловьёв, директор областной школы по 
хоккею с мячом.

В дебютном сезоне командой руково-
дили старший тренер Станислав Понома-
рев и играющий тренер Александр Кузем-
чик, возглавивший коллектив в 1983 году.

Заявка «Кировца» в первом сезоне: вра-
тари Владимир Тамбовцев, Владимир Ач-

касов, Виктор Казаков, защитники Юрий 
Биркшис, Вадим Господчиков, Владимир 
Китьков, полузащитники Сергей Вернов, 
Георгий Муравьёв, Сергей Смольянинов, 
Сергей Муклецов, Юрий Дерябин, Влади-
мир Князев, нападающие Андрей Галеев, 
Сергей Гредин, Игорь Тараканов, Юрий 
Голощапов, Олег Захаров, Игорь Сева-
стьянов. Возраст хоккеистов – 17-22 года.

Вспоминает Александр Куземчик:
– Игроков устроили на завод «Про-

гресс», на другие предприятия Кировско-
го района. В дальнейшем получили штат-
ное расписание и официальные ставки 
для хоккеистов. База команды – стадион 
«Кировец». Мы выполнили свою задачу и 
подготовили резерв для команды масте-
ров. Лучшие наши игроки пополняли со-
став «Кузбасса». Была и ротация с коман-
дой мастеров, обменивались игроками.

В истории «Кировца» значится и меж-
дународный матч: накануне турнира на 
призы «Советской России» в 1984-м ко-
манда сыграла на «Химике» со сборной 
Норвегии. В первом тайме хозяева заби-
ли один гол, во втором пропустили три 
мяча – 1:3.

Успешным выдался сезон 1986-1987 
года, когда под руководством Анатолия 
Измаденова «Кировец» занял пятое ме-
сто в третьей подгруппе (десять клубов) 
подэлитной лиги с положительной раз-
ницей мячей: 161-112. На своём поле ке-
меровчане обыграли призёров турни-
ра – «Саяны» (Абакан), «Уралхиммаш» 
(Свердловск), «Уральский трубник» 
(Первоуральск). Примечательно, что 
предсезонный сбор команда провела на 
высокогорном катке Медео, недалеко от 
Алма-Аты.

После 1988 года фарм-клубами «Куз-
басса» в первой лиге были «Шахтёр» 
(Ленинск-Кузнецкий), «Открытчик» из 
Кедровки, «Топкинец» (Топки), а затем – 
«Кузбасс-2».

ХК «Кировец» останется в истории ке-
меровского хоккея с мячом и как само-
стоятельный клуб, и как предшественник 
«Кузбасса-2», победившего в этом году в 
высшей лиге всероссийских соревнова-
ний. Чемпионской дружиной руководи-
ли Павел Якушев и Владимир Китьков, 
игрок из первого состава «Кировца».

Вадим АнǮонов.
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ōороги для ůизни

 Качество дорог влияет на статистиǨу ǂǐǍ. Фото Ǐергея ǁавриленǨо.

͉омплекснй поͣͳоͣ
«Снижению общего числа ав-

тоаварий, количества погибших 
и травмированных в них людей 
способствует комплекс причин, – 
поясняет начальник управления 
ГИБДД Кузбасса Евгений Не-
чаев. – Среди них – реализация 
различных федеральных и реги-
ональных программ, направлен-
ных на повышение безопасности 
дорожного движения. 

В регионе ведётся постоян-
ная работа по ликвидации мест 
концентрации ДТП и очагов ава-
рийности. Строятся новые и ре-
конструируются уже имеющиеся 
автомобильные дороги, улучша-
ется качество их покрытия, об-
устраивается искусственное ос-
вещение в населённых пунктах. 
Ежегодно устанавливаются но-
вые светофорные объекты на 
перекрестках и пешеходных пе-
реходах. Вносятся изменения в 
организацию дорожного движе-
ния, направленные на повыше-
ние безопасности.

Маршруты патрулирования 
экипажей ДПС прорабатывают-
ся таким образом, чтобы кон-
тролировать аварийно опасные 
участки дорог и улиц. Инспекто-
ры ГИБДД следят за состоянием 
улично-дорожной сети, за прове-
дением работ по её содержанию в 
требуемом состоянии.

В Кузбассе активно развива-
ется система комплексов автома-
тизированной фиксации адми-
нистративных правонарушений. 
Такие приборы сейчас работают 
не только в городах и населён-
ных пунктах, но и на основных 
загородных автодорогах. Наря-
ду с превышением скорости, эти 
комплексы фиксируют также 
проезд перекрестков на запреща-
ющий сигнал светофора, выезд 
на полосу встречного движения, 
непредоставление преимущества 
пешеходам на пешеходных пере-
ходах и другие нарушения».

͌орматив 
ͣля ¢скатерти¡

Напомним: в рамках нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги» в Кеме-
ровской области реализуются 
три региональных. Один из них 

– «Безопасность дорожного дви-
жения» – направлен на профи-
лактику детского травматизма и 
снижение общего числа погиб-
ших в ДТП. 

Последний показатель рас-
считывают по двум параметрам: 
количество погибших на 100 ты-
сяч населения и на 10 тысяч еди-
ниц транспорта в регионе. В 2020 
году достичь снижения не уда-
лось: во втором полугодии резко 
выросло число аварий с тяжкими 
последствиями. Итоги восьми 
месяцев текущего года более по-
зитивны и позволяют надеяться, 
что тенденция к снижению тяжё-
лых ДТП, наметившаяся в регио-

не ранее, сохранится и нынче.
Региональный проект «Об-

щесистемные меры развития до-
рожного хозяйства» предпола-
гает оснащение региональных и 
межмуниципальных дорог авто-
матическими пунктами весо-га-
баритного контроля (в текущем 
году запланировано открыть че-
тыре), а также комплексами фо-
товидеофиксации.

Но самым «весомым» в рублё-
вом эквиваленте является проект 
«Дорожная сеть». 

«В этом сезоне на ремонт дорог 
из федерального, областного и 
местных бюджетов у нас направ-
лено 5 миллиардов 680 миллио-
нов рублей, – напомнил в одном 
из выступлений губернатор Куз-
басса Сергей Цивилев. – Нацпро-
ект «Безопасные качественные 
дороги» реализуется в регионе с 
2017 года, за это время мы при-
вели в нормативное состояние 
76% автомобильных дорог в Ке-
меровской и Новокузнецкой го-
родских агломерациях, а так-
же 44,5% дорог регионального и 
межмуниципального значения. 
Активно ремонтируем междуго-
родние трассы».

По данным регионального 
Министерства жилищно-комму-
нального и дорожного комплек-
са, в 2021 году в нормативное со-
стояние необходимо привести 
122 объекта, общая протяжён-
ность дорожных работ составля-
ет 200 км. К середине сентября 
планы выполнены на 82%, пол-
ностью завершить ремонт дорог 
планируют к 15 октября.

Уже приведены в порядок ав-
томагистрали Кемерово – Ан-
жеро-Судженск, Новосибирск 

– Ленинск-Кузнецкий – Кемеро-
во – Юрга, Кемерово – Елыкаево 

– Старочервово. Новый асфальт 
уложен и на участках Кузедее-
во – Мундыбаш – Таштагол, Ке-
мерово – Промышленная, Томск 

– Мариинск, Ленинск-Кузнецкий 
– Новокузнецк – Междуреченск.

В Кемеровской агломерации 
приведены в нормативное со-
стояние 16 дорог из плановых 
25, работы на остальных объ-
ектах продолжаются. В Ново-
кузнецкой агломерации отре-
монтировано покрытие на 14 

транспортных артериях, это 90% 
от плана. Помимо укладки ново-
го асфальтового полотна, специ-
алисты реконструируют участки 
теплотрассы, занимаются пере-
устройством кабельных линий и 
наружным освещением.

͐ла͠ое ͦвено
Казалось бы, при возросшем 

качестве дорожного полотна, 
кратном увеличении освещённо-
сти и строительстве разделите-
лей между встречными полоса-
ми число аварий в Кузбассе тоже 
должно уменьшиться в разы. Но 
нет – только на 22%. Объяснение 
тому – пресловутый человече-
ский фактор. 

По данным облГАИ, в 2010 
году в регионе было зарегистри-
ровано 3406 ДТП, в которых по-
гибли 533 человека, в том числе 
25 детей, травмы различной тя-
жести получили 4348 человек, 
включая 370 несовершеннолет-
них. В общем количестве аварий 
178 были совершены нетрезвыми 
водителями, по их вине постра-
дали 266 человек и погибли 44.

По итогам 2020 года общее 
количество аварий сократилось 
до 2648. А количество «пьяных» 
ДТП, напротив, выросло до 263. 
В них пострадали уже 368 чело-
век, 63 погибли. И это на фоне 
общего снижения количества по-

страдавших (на 20%) и погибших 
(на 40%) за 10 лет…

Выросло, увы, и число аварий, 
сопутствующей причиной кото-
рых стали неудовлетворитель-
ные дорожные условия. Причём 
в контексте интенсивного «обла-
гораживания» дорожной сети к 
ним теперь всё чаще относят по-
году (водитель не сделал поправ-
ку на дождь или гололёд) и недо-
статки содержания дорог. Здесь в 
топ-3 входят отсутствие или пло-
хая различимость дорожной раз-
метки, недостатки зимнего со-
держания, дефекты покрытия 
проезжей части или обочин.

͊ичнй вклаͣ 
в ͠еͦопасность

Внести свой вклад в повыше-
ние безопасности на дорогах мо-
жет каждый. Речь не только о 
личном соблюдении ПДД, но и 
о возможности сообщить о нару-
шениях в правоохранительные 
органы.

С июля 2010 года в Кузбас-
се реализуется проект «Мобиль-
ный патруль», инициированный 
руководством отдела информа-
ции и общественных связей ГУ 
МВД РФ по Кемеровской обла-
сти. Неравнодушные люди, ко-
торые оказались свидетелями 
дорожного беспредела в любом 
уголке Кузбасса, могут зафикси-
ровать увиденное на видеорегис-
тратор или мобильный телефон 
и выложить эту информацию 
на правоохранительный портал 
Кузбасса в разделе «Мобильный 
патруль» (https://zakon-kuzbass.
rulpatrul-add).

«Популярность этого социаль-
ного проекта растёт, – отмеча-
ет руководитель ОИОС ГУ МВД 
Кузбасса Игорь Ситдиков. – Если 
за восемь месяцев 2016 года в по-
лицию поступило 159 сигналов от 
неравнодушных граждан, то пять 
лет спустя, за аналогичный пери-
од текущего года, – уже 646. Люди 
сообщают о выезде на встречную 
полосу, проезде на красный свет, 
обгоне на железнодорожном пе-
реезде и других грубых наруше-

ниях. За всё время кузбассовцы 
передали в общей сложности око-
ло 4000 фото и видеоматериалов. 
По результатам проверок к от-
ветственности привлечены почти 
3000 нарушителей. Общая сумма 
административных штрафов, на-
ложенных на физических и юри-
дических лиц, превысила три 
миллиона рублей. Два нарушите-
ля были лишены права управле-
ния транспортными средствами, 
ещё один подвергнут админи-
стративному аресту».

Вот лишь один пример дей-
ственности «Мобильного патру-
ля». Кемеровчанин отправил на 
правоохранительный портал 
Кузбасса видео, на котором води-
тель BMW на пересечении про-
спектов Советский и Кузнецкий 
в Кемерове при запрещающем 
сигнале светофора выполнял так 
называемый дрифт – управляе-
мый занос на максимально воз-
можной для удержания на доро-
ге скорости.

В ходе проверки полицей-
ские задержали 18-летнего на-
рушителя, оказавшегося одним 
из активных участников груп-
пы #majorka_kem в «Инстагра-
ме». Было установлено, что ранее 
он 27 раз привлекался к админи-
стративной ответственности за 
различные нарушения ПДД, и его 
опасные манёвры однажды уже 
привели к аварии, в которой по-
страдал человек. За это «мажор» 
ещё в начале 2019 года был лишён 
прав, но продолжал ездить. Так-
же выяснилось, что свои наруше-
ния водитель регулярно снимал 
на видео и выкладывал в соцсе-
тях. Эти ролики преподносились 
как доказательство вседозволен-
ности и безнаказанности. 

В результате молодой чело-
век, управлявший автомобилем 
без права на управление ТС, был 
доставлен в мировой суд, где ему 
назначили наказание в виде 13 
суток административного аре-
ста. По окончании срока он уда-
лил свой аккаунт в интернете и 
вышел из группы, деятельность 
которой в настоящее время су-
щественно нивелирована.

Ś �����го по ���� год число аварий на дрогах œузбасса сокраŻилосƅ на ���, 
количесŻво посŻрадавƁих в ōśŘ ȟ на ���, погибƁих ȟ на ���� śекущий год, судя по Żенденſии 
восƅми месяſев, моůеŻ сŻаŻƅ ещƉ более опŻимисŻичным

// спрашивали? отвечаем!

«Меня остановил инспектор ДПС за то, что я, 
по его мнению, не пропустил пешехода. Пока-
зал видеозапись и составил протокол. Соби-
раюсь обжаловать постановление. В связи с 
этим у меня вопрос: можно ли заполучить ко-
пию видеозаписи моего правонарушения?» 

Сергеǥ ǋ.

˩твечает заместитель начальника отдела про-
паганды ˤʱʭʮʮ ˦узбасса ˢнна ˭анцерева�

� ֩ицо, в отноɕении которого ведȴтся производ-
ство по делу об административном правонаруɕении, 
имеет право знакомиться со всеми материалами 

дела, давать обɗяснения, представлять доказатель-
ства, заявлять ходатайства и отводы, пользоваться 
юридической помощью защитника, а также иными 
процессуальными правами в соответствии с КоАȥ. 
Однако знакомиться и получить копию � ɚто две 
разные вещи. Ƞдинственные копии, которые обя-
зан выдать инспектор, ɚто копии протокола или по-
становления. 
Впрочем, в ходе разбирательства по ваɕей жалобе 
видеозапись может быть дополнительно предо-
ставлена и изучена либо выɕестоящим должност-
ным лицом, если вы обратитесь за обжалованием в 
ȟɀȼДД, либо в суде.

͉͍͎͈͞ ͉͍͎͈͈ ͏͍͇͌͛

ǈаǮериалȲ ǫолосȲ  ǫодгоǮовила ВаленǮина АǦимова.
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// советы эксперта

Вред полезной подкормки

// личный опыт

Магия красных ягод 

// кстати

Друзья, если у вас есть насущные вопросы, присылайте их на адрес редакции газе-
ты «Кузбасс» (г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28), задавайте по телефону горячей линии 
компании «Успех» в Кемерове (8-3842-768-568) или на WhatsApp 8-9043-768-568. Для 
получения быстрого ответа ищите «Консультант Садовода» в соцсетях: «ВКонтакте» 
и «Одноклассниках». Архив передачи «Консультант Садовода» вы можете найти на 
Ютьюб-канале «Консультант Садовода». А свежие выпуски передач смотрите на кана-
ле «Кузбасс 1HD».

 Калина сохраняет пользу и в замороженном виде. Фото автора.

 Рябины нынче уродилось много. Фото автора.

Казалось бы, глупый вопрос, так как на-
вредить полезным нельзя. Однако у каж-
дой технологии есть обратная сторона ме-
дали, которая в данном случае заключатся 
в избыточном азотном питании на фоне не-
достатка фосфора и, вероятно, калия.

Что происходит с почвой когда мы по-
стоянно вносим компост в качестве муль-
чи? Правильно, она оживает, особенно при 
наличии дождевых червей. Она превраща-
ется в оазис спокойствия и благоденствия. 
Микробиологические процессы протека-
ют стремительно и в нужном русле, в по-
чвенном воздухе достаточное количество 
кислорода для дыхания, углекислоты для 
фотосинтеза и азота для ассимиляции 
оного азотфиксирующими микроорга-
низмами. В такой ситуации и происходит 
азотный удар по растениям – они актив-
но растут, но чаще всего задерживаются в 
плодоношении из-за преобладания веге-
тативных процессов над генеративными. 
А всё потому, что в почве не хватает фосфо-
ра, который выедают микробы и перево-
дят его в неусвояемые соединения, вдоба-
вок ещё и обилие гуминовых соединений, 

которые попросту фиксируют фосфор, не 
дают ему двигаться. Это самый простой 
сценарий, так как мы можем гармонизи-
ровать рост растений, внося минеральные 
удобрения, например, ту же «Борофоску» 
или «Экокалий» – одни из лучших «щадя-
щих» удобрений.

Вторая опасность: избыток поверх-
ностной органики, особенно в закрытом 
пространстве, приостанавливает цирку-
ляцию припочвенного воздуха, таким 
образом провоцируется развитие гни-
лостной микрофлоры, что негативным об-
разом влияет на рост растений и почвен-
ные процессы. Победить это в принципе 
можно, опудривая мульчу золой, рыхля её.

Третья опасность, о которой стали го-
ворить в странах, где органическое земле-
делие пользуется дотациями от государ-
ства и является трендом огородничества, 

– загрязнение грунтовых вод нитратами! 
Да, при избыточном внесении органи-
ки в течение длительного времени ни-
тратное загрязнение грунтовых вод ста-
новится заметным. Причина – отличная 
фильтрация воды из-за активной жизне-

деятельности дождевых червей и почвен-
ной микрофлоры. Однолетние культуры 
попросту не способны удерживать влагу 
и нитраты в пахотном горизонте. Выход 
из ситуации лежит на поверхности: выра-
щивать многолетние культуры, деревья, 
кустарники.

Конечно, во всём нужно знать меру, 
поэтому гармонично и по норме при-
меняя органику и минералку, можно не 
только получать отличные урожаи, но и 
улучшать качество почвы. И да, лучшим 
временем внесения органики являет-
ся поздняя осень. Важно заделывать тот 

же перегной, а не хаотично раскидывать 
по поверхности почвы. Не менее важным 
является внесение с перегноем или ком-
постом минеральных удобрений, так как 
именно ими и питаются растения. Опти-
мальным вариантом для осеннего внесе-
ния являются так называемые осенние 
удобрения, которые вносятся сейчас и 
до поздней осени. Они содержат микро-
элементы, калий и фосфор. Их внесение с 
осени, особенно совместно с органикой, в 
значительной степени повышает урожай.

Владислав Кундасёв,
агроном.

Чем опасно чрезмерное увлечение органическими подкормками, да и вообще органикой в огороде?

Горячий напиток 
на счастье

«Холодный батюшка сен-
тябрь, да год кормит. Сентябрь 
не любит баловать, – начала 
разговор новокузнечанка Ольга 
Новокшанова, хорошо извест-
ная нашим постоянным читате-
лям хозяюшка. – 23 сентября – 
именины рябины (Петр и Павел 
Рябинники). С этого дня можно 
смело приступать к заготовке 
ягоды. Рябина прозябла, провя-
лилась, сахару набралась. Имен-
но с указанной даты издревле 
рябину рвали кистями и под-
вешивали к крыше дома. Если 

посмотреть на нижнюю сто-
рону рябины, то заметим, что 
она имеет форму пятиконечной 
звезды, которая считалась сим-
волом защиты». 

Также Ольга Георгиевна от-
метила, что рябина по праву 
названа ягодой-примиритель-
ницей. Самая целебная ягода 

– та, что сорвана через 90 дней 
после середины лета, то есть в 
конце сентября и в течение все-
го октября. Плоды высушива-
ют и убирают до надобности. 
«Когда в доме скандалы, зава-
рите рябиновых ягод и поите 
всех домочадцев, – поделилась 
секретом землячка. – Пройдёт 

совсем немного времени, и в 
доме снова воцарится мир и по-
кой. Можно дать напиток и пи-
томцам». 

Рецепт примирительной на-
стойки простой: горсть ягоды 
отправляется в заварочный чай-
ник и заливается кипятком. Яго-
да томится в тепле примерно 40 
минут. Ну а затем – налить не-
много заварки и разбавить тё-
плой водой. Можно добавить са-
хара. Словом, дело вкуса. 

«Если вы страдаете бессон-
ницей, испытываете тяжесть на 
душе, то нужно под подушку на 
ночь положить гроздь рябины. 
Бельё, конечно, замараете, но на 
сердце станет легко и спокойно. 
Кстати, есть правило, когда со-
бираете рябину, важно оставить 
ягоды и птицам», – рассказала 
эксперт. 

К слову, Ольга Георгиевна за-
готовок рябины не делает. Если 
ягода понадобится, она срывает 
вяленую прямо во дворе своего 
дачного домика. Новокузнечан-
ка также добавила, что нынеш-
няя дождливо-снежная осень – 
явление закономерное. Дело в 
том, что богатый урожай ряби-
ны – верный признак сырой осе-
ни, а также морозной и снежной 
зимы.

Валентинка 
вместо косточки 

Рассказала Ольга Георгиев-
на и о другой ягоде, наделён-
ной самой матушкой-природой 
чудодейственными свойства-

ми. «Калину недаром называют 
ягодой счастья, – отметила она. 

– Косточка по форме напомина-
ет сердце. Верится, что калина 
принесёт счастье и долгую без-
бедную жизнь, если её заготав-
ливать».

Кроме того, землячка поде-
лилась рецептом напитка, кото-
рый будет полезен каждому при 
иммунодефиците. «Два кило-
грамма ягод калины перетереть 
с двумя килограммами сахара. 
Одну столовую ложку этой сме-
си нужно растворить в кипятке и 
пить по утрам. Витаминную до-
бавку можно добавлять в чай, в 

кофе, в кашу – куда угодно. Хра-
нится пюре в холодильнике. Но 
следует помнить, десять дней 
пьёшь, десять – отдыхаешь. И 
так продолжать до тех пор, пока 
не почувствуете бодрость», – 
сказала женщина. 

Замороженная калина, как 
и рябина, сохраняет свои по-
лезные свойства до самой вес-
ны. «А вообще в народе говорят: 
всё, что употребляют птицы зи-
мой, – всё полезно и всё с вита-
минами. Птицы без витаминов 
не живут», – заключила Ольга 
Георгиевна.

Алена Смирнова.

В редакцию нашей газеты обратилась кемеровчанка Наталья Владими-
рова с просьбой рассказать о сроках заготовки рябины красноплодной. 
В нынешнем году этой ягоды в лесах и огородах в изобилии.






